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— РЕДАКЦИОННАЯ СТАТЬЯ-----

Партийный комитет 
и хозяйственный 
р у к о в о д и т е л ь

В проектах предсъездовских документов, вынесенных на 
всенародное обсуждение, особ» подчеркивается мысль о не
обходимости тщательно учитывать специфику функций пар
тийных, государственных н общественных органов, коорди
нировать нх работу, не допускать дублирования, повышать 
роль партийных комитетов как органов политичеасого ру
ководства.

Насколько удается это горкому, райкому партии, следует 
ответить сегодня, сейчас, на отчетно-выборных партийных 
конференциях. Делегаты должны самым серьезным образом 
проанализировать, как выборный партийный орган выполня
ет свои обязанности, среди которых основными являются: 
политическая и организаторская работа в массах, мобилиза
ция трудящихся на всемерное развитие экономики, ее интен
сификацию на основе научно-технического прогресса, на вы
полнение н Перевыполнение государственных планов; обеспе
чение единства идеологической, организаторской и хозяйст
венной деятельности; укрепление производственной и трудо
вой дисциплины, порядка и организованности; воспитание 
кадров в духе коммунистической идейности, нравственной 
чистоты, высокой ответственности перед партией и народом 
за порученное дело.

Повышать роль комитетов партии как органов политиче
ского руководства — это значит, всемерно помогая хозяйст
венным руководителям, одновременно усилить спрос с них 
за те или иные участки работы, отказаться от мелочной опе
ки, сделать более действенным контроль за выполнением пар
тийных решений, народнохозяйственных планов, повсеместно 
утверждать ленинский стиль в партийной работе, широко 
опираться на коллективный разум и опыт масс.

Правильно поступил Боржомскнй райком партии, приняв 
решение о целесообразности смены руководства производст
венного объединения «Боржоми». За минувшие десять меся
цев года им не был выполнен план ни по одному из основных 
показателей. Руководство объединения, несмотря на оказы
ваемую еМу помощь, оказалось не в силах преодолеть инер
цию отставания, и Потому вполне закономерно на повестке 
дня РК партии встал кадровый вопрос. ЦК КП Грузии под- 
держало предложение райкома и Минпищепрома республики 
о необходимости обновления руководства объединения.

Не везде и не всегда нужно идти на крайние меры. Но в 
любом случае партийный орган не может оставаться в сто
роне, если налицо недостатки, просчеты в работе, а то и рас
хлябанность, разгильдяйство. Особенно строг должен быть 
спрос, предъявляемый к тем хозяйственникам, которые при
выкли давать обещания, но мало что делать для их выпол
нения.

Неоднократно на разных уровнях изучалось положение 
дел в производственном объединении «Азот». Здесь наряду 
с объективными трудностями есть немало проблем, решить 
которые вполне по силам самому коллективу, его руководи
телям. Признавая это, генеральный директор объединения 
Г. Гоголадзе уже не раз давал обещания, что ситуация изме
нятся к лучшему. Однако воз и ныне там.

Эффективнее использовать промысловый флот, привести 
в полную готовность береговую базу обещал генеральный ди
ректор производственного объединения «Грузрыбпром» 3. Бол- 
квадзе. И что же? На расширенном заседании бюро ЦК КП 
Грузии, обсудившем итоги работы за десять месяцев года, 
речь шла о недостаточной требовательности, а порой об эле
ментарной безответственности со стороны руководства объе
динения. (

Районные и городские комитеты партии должны реши
тельно пресекать факты, свидетельствующие' о нарушении 
единства слова и дела, так как каждый из Них оборачивает
ся не только материальными издержками.

Имеет ли руководитель моральное право призывать дру
гих к чему-либо, если сам при решении тех же вопросов ока
зывается не на высоте?

Известно, сколь остро руководство Грузглавэнерго (началь
ник управления Ю. Чедия) ставит вопрос о необходимости 
строжайшей экономии электроэнергии. И совершенно пра
вильно делает. Но почему высокие требования и верные при
зывы обращены только к другим? Здесь не грех и на себя 
оборотиться. На предприятиях самого Грузглавэнерго велик 
перерасход топлива: из-за низкого уровня ремонтных работ, 
ведущихся на Тбилисской и Ткварчельской ГРЭС, не обеспе
чивается должное качество эксплуатации тепломеханическо
го оборудования — отсюда и потери. 400 тысяч кнловагг- 
часов — столько электроэнергии управление перерасходова
ло на собственные нужды.

Всегда учитывать политический смысл хозяйствования. Это 
должен уметь делать и хозяйственный руководитель, и, ко
нечно же, партийный работник. Тогда на заседаниях бюро 
К пленумах горкомов и райкомов партии, на партийных кон
ференциях речь будет идти не только и даже не столько о 
процентах выполнения плана, внедрения новой техники, квад
ратных метрах введенного в строй жилья, количестве новых 
койко-мест, а прежде всего о стиле работы руководящих кад
ров, их умении или отсутствии такового деловито, творчески, 
ответственно, принципиально решать вопросы; о соблюдении 
или нарушении единства идейно-теоретической, политико-вос
питательной, организаторской и хозяйственной деятельности.

Сейчас, на финише пятилетки, партийные комитеты вме
сте с  хозяйственными руководителями должны самым серь
езным образом проанализировать ожидаемые итоги и принять 
все меры для безусловного выполнения планов и дополнитель
ных заданий. Следует заслушать отчеты коммунистов-руко- 
водителей о положении дел в их коллективах и выполнении 
принятых в начале года обязательств, поставить при необхо
димости вопрос о персональной ответственности тех, кто не 
может обеспечить четкую, ритмичную и эффективную рабо
ту на доверенных участках производства.

Важнейшей задачей сельских райкомов партии является 
претворение в жизнь решений ЦК КП Грузни и Совета Ми
нистров республики о мерах по обеспечению успешной зи
мовки общественного скота и увеличению производства про
дуктов животноводства в зимний период 1985—1986 годов. 
Не везде эта работа ведется на должном уровне. Плохо, на
пример, подготовились к зимовке скота в хозяйствах Ленин- 
горского я Венского районов, а райкомы партия своевремен
но не предъявили строгий спрос к руководителям сельскохо
зяйственных организаций. Дело надо поправлять общими уси
лиями. Следует внимательно разобраться в причинах отста- 
ваиня и принять меры для его преодоления.

Руководителя горкомов и райкомов партии должны всегда 
помнить: они отвечают, наравне с хозяйственными руково
дителями, и за план, и за качество, и за освоение новой тех- 
инки — за все те вопросы, которыми живут труженики их 
городов и районов. Общие у  них заботы, в равной степени 
Делят они и ответственность за положение дел на нредприя- 
ги®с ц стройках, в совхозах и колхозах, в организациях н 
Учреждениях. Им вместе отчитываться перед партийной орга
низацией республики о сделанном в одиннадцатой пятилетке,
°  том, с чем прядут города я районы К XXVII съезду КПСС 
* XXVII съезду Компартии Грузни.
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РЕЗЕРВЫ -  В ДЕЛО
КОЛЛЕКТИВ завода «Тбилприбор» научно-производственного 
объединения «Аналитприбор» выполнил пятилетний плав по 
объему товарной продукции к 68-й годовщине 
Великого Октября. Встав на ударную вахту в честь 
XXVII съезда партии, здесь решили: отработать два дня 
на сэкономленных сырье и материалах, выпустить 
продукции дополнительно к плану на 60 тысяч рублей.

Перевыполнение заданий 
пятилетки достигнуто за 
счет вы пуска приборов для 
измерения механических ве
личин, а такж е за счет элек
троизмерительных систем.
* В том, что продукция, вы 
пускаем ая «Тбилцрибором», 
высокого качества, сомне
ваться не приходится. Ведь 
изделия 22 наименований, 
составляющие 46,7 процента 
от общего объема выпуска, 
отмечены государственным 
Знаком качества.

Значительных результатов 
добился завод в экономии и 
бережливости. З а  десять 
месяцев 1985 года сэконом

лено 67 тысяч киловатт-ча
сов электроэнергии и около 
300 гигакалорий теплоэнер- 
тии.

В  проекте новой редак
ции Программы КПСС от
мечено, что на основе уско
рения научно-технического 
прогресса, коренных преоб
разований в технике и тех
нологии, мобилизации всех 
технических, организацион
ных, экономических и со
циальных факторов пред
стоит добиться значительно
го повышения производи
тельности труда. Свой вклад 
в  реализацию этой важ ней
шей задачи вносит и кол

лектив сборщиков высоко
вольтных трансформаторов, 
возглавляемый Ж уж у н о й
Майсурадзе.

— Наша бригада выполни
ла  задания, одиннадцатой 
пятилетки к 30 октября 1985 
года и с  тех пор работает в 
счет будущей пятилетки, — 
рассказывает бригадир. — У 
нас значительно возросла 
производительность труда. 
Мы освоили такж е сборку 
электроизмерительных при
боров...

На предприятии широко 
развито движение новато
ров. Рационализаторы и  изо
бретатели завода благодаря 
реализации своих предло
жений активно помогают 
совершенствовать техноло
гические процессы, вносят 
существенные изменения в 
конструкции станков и аг
регатов.

— З а  последнее врем я они

подали 24 рацпредложения, 
из которых 16 уже внедре
ны в производство, — гово
рит старший инженер отде
ла рационализации, изобре
тательства и технической 
информации Галина Ману- 
кян, — лучшие из них — 
это предложения Виктора 
Мизецкого, Геннадия Габо- 
яна, Павла Ананова, Автан
дила Пунтушашвили, В ла
димира Шубы. Экономиче
ский эффект, достигнутый от 
внедрения этих рацпредло
жений, составил 36,6 тысячи 
рублей...

Приборостроители с ог
ромным интересом знако
м ятся в эти дни с предсъез
довскими документами пар
тии, что вызывает подъем 
их трудовой активности. Они 
полны стремления по-удар
ному закончить нынешний 
год и залож ить прочную 
основу для успешного стар
та в двенадцатой пятилет
ке. ...

Валерий БУДУМЯН.

Переговоры М. С. ГОРБАЧЕВА
с Р. РЕЙГАНОМ

Н а  с н и м к е :  во время беседы. Телефото ТАСС — ГрузИНФОРМа.

20 ноября в  Ж еневе в со
ветском представительстве 
продолжал и с ь переговоры 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева с 
Президентом США Р. Рей
ганом. . .

Переговоры начались с 
беседы наедине М. С. Горба

чева и Р. Рейгана. Затем они 
были продолжены с участи
ем:

с советской стороны — 
Э. А. Ш еварднадзе, Г. М. 
Корниенко, А. Ф. Добрыни
на, А. Н. Яковлева, Л. М. 
Замятина, А. М. Александ
рова;

с американской стороны — 
Дж. Ш ульца, Д. Ригана, 
Р. М акфарлейна, А. Хартма
на, Р. Риджуэй.

На заключительном засе
дании во второй половине 
дня Генеральный ' секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачев и 
Президент США Р. Рейган 
подвели итог состоявшихся

встреч и бесед в Ж еневе в 
течение двух дней.

Вечером Президент США 
дал обед в честь Генераль
ного секретаря ЦК КПСС. 
Р. Рейган и М. С. Горбачев 
обменялись краткими тоста
ми.

(ТАСС).

ПОД ОСТРЫМ УГЛОМ

Н Е Н А С Т Ь Е — НЕ П Р И Ч И Н А
ЗАВЕРШАЕТСЯ кормозаготовительная кампания в 
Самтредском районе. Наступает время подведения итогов. 
Анализ работы здешних земледельцев показал, что в 
одинаковых погодно-климатических условиях различные 
хозяйства района по-разному заканчивают год.

Взять колхоз села Ианети. 
По сравнению с соответствую
щим периодом прошлого года 
производство молока здесь рез
ко снизилось. Причина, как 
утверждают специ а л и с т ы 
РАПО, в том, что ианетцы не 
смогли создать прочную кор
мовую базу. Здесь упорно иг
норируют многолетние тра
вы. А ведь под их посевы в 
хозяйстве безболезненно мож
но выделить не менее 20 гек
таров земли. Не лучшим об
разом была организована в 
колхозе и заготовка кормов. 
Судите сами. План по заго
товке сена, по предваритель
ным данным, выполнен не бу
дет. Да и с уборкой соломы 
здесь непростительно промед
лили. Рейдовая бригада район
ной газеты «Цинсвла», прове
рив работу местных кормодо- 
бытчиков, обнаружила серьез-

заготовки кормов. Не мудрено, 
что у ианетцев низкая про
дуктивность скота.

Что ж, остается обратиться 
к правлению колхоза с вопро
сом о причинах недочетов. Ар
гументация получена вполне, 
на первый взгляд, убедитель
ная — неблагоприятные по
годные условия. Действитель
но, погода не радовала сам- 
тредцев. Однако насколько 
правомерно такое оправдание? 
Тем более, что у кормодобыт- 
чиков соседнего хозяйства де
ла обстоят куда лучше.

Речь идет о колхозе имени 
Красною Октября села Диди 
Джихаиши. Для начала — по
казатели, которых удалось до
биться животноводам хозяйст
ва, — за девять месяцев они 
надоили молока почти на 100 
тонн больше, чем в соответст
вующий период прошлого го
да. Высоки показателя и по

— Большое внимание, уде
ляемое в хозяйстве закладке 
прочной кормовой базы, — 
сказал председатель колхоза 
Давид Девидэе, — дает осно
вание предполагать, что и бу
дущий год нашим животново
дам удастся завершить успеш
но.

В Диди Джихаиши стало тра
дицией полностью обеспечи
вать ферму кормами не только 
на зимний период, но и на 
весь год, — производство мно
голетних трав ведется здесь 
на высоком уровне. Кроме то
го, при плане 190 тонн в хо
зяйстве заготовлено 240 тонн 
сена, качественно, без потерь 
ведется закладка силоса, убор
ка грубых кормов.

Дожди, как известно, по за
казу не идут. Нельзя также по 
желанию «получить» солнеч
ный, погожий день. Но можно 
и нужно, вопреки погоде, сде
лать максимум, тем более ког
да речь идет о таком важном 
вопросе, как заготовка кормов. 
И никакие объективные при
чины не заставят поверить в 
то, что при добросовестном

могут быть из рук ВОН ПЛО
ХИМИ. А что сомнения спра
ведливы — анализ работы кор- 
мозаготовителей колхозов сел 
Ианети и Диди Джихаиши — 
тому доказательство. Действуя 
в одних условиях, эти хозяй
ства завершают год с разными 
итогами.

Недостатки в организации 
заготовки кормов в ряде хо
зяйств и Обусловили создав
шееся в районе в целом не
благополучное положение. В 
частности, по данным ЦСУ 
Грузинской ССР на 18 нояб
ря, в Самтредском районе за
готовлено 11.743 тонны гру
бых кормов, что составляет 78 
процентов планового задания 
и на 2.146 тонн меньше пока
зателя соответствующего пе
риода прошлого года. Силоса 
заготовлено 18.322 тонны, то 
есть 85 проценте» плана. Циф
ры эти настолько красноречи
вы, что в комментариях не 
нуждаются. И вряд ли един
ственной причиной такого по
ложения является непогода...

Нугзар КИНКЛАДЗЕ.

В Центральном 
Комитете 
Компартии 
Г рузии

Бюро Центрального Комите
та Компартии Грузии на оче
редном заседании рассмотрело 
ход выполнения мероприятий 
по развитию материально-тех
нической базы Грузинского 
управления гражданской авиа
ции в свете решений XXVI 
съезда КПСС и XXVI съезда 
Компартии Грузии. Было отме
чено, что, несмотря на опре
деленные положительные сдви
ги, многие насущные проблемы 
развития этой отрасли народ
ного хозяйства все еще оста
ются) нерешенными. Признав 
работу, проводимую руковод
ством Грузинского управления 
гражданской авиации, коллек
тивами авиапредприятий и их 
партийных организаций по вы
полнению двусторонних ме
роприятий .по развитию граж
данской авиации, недостаточ
ной, бюро ЦК КП Грузии на
метило комплекс мер, направ
ленных на безусловное выпол
нение государственных зада
ний по всем технико-экономи
ческим показателям, своевре
менный ввод в эксплуатацию 
объектов, повышение культу
ры обслуживания пассажиров.

Обсудив работу, проводи
мую Министерством строитель
ства республики по улучшению 
качества жилищного строи
тельства, бюро ЦК КП Грузии 
дало строгую оценку руково
дителям министерств, ведомств, 
строительных предприятий и 
организаций, не обеспечив
шим выполнение требований 
соответствующего решения ЦК 
КП Грузии и Совета Мини
стров Грузинской ССР.

В принятом постановлении 
выдвинуты задачи по осуще
ствлению дополнительных мер, 
направленных на улучшение 
качества жилищного строи
тельства путем укрепления 
трудовой и технологической 
дисциплины, широкого внедре
ния достижений научно-техни
ческого прогресса, новых, бо
лее эффективных форм орга
низации и оплаты труда.

Бюро ЦК КП Грузии, рае- 
Фюорело факты грубых нару
шений в подборе и расста
новке руководящих кадров, 
допущенных Цалкским райко
мом партии. На заседании бы
ло отмечено, что снижение 
требовательности, проявление 
аеспринципности и попусти
тельства к лицам, допускаю
щим служебные злоупотреб
ления, разбазаривание и хище
ния социалистического имуще
ства, отрицательно сказались 
на состоянии морально-психо
логического климата в районе, 
привели к серьезному отста
ванию во многих сферах на
родного хозяйства.

Работа бюро. Цалкского рай
кома партии по подбору, рас
становке и воспитанию руко - 
водящих кадров, борьбе с не
гативными явлениями призна
на совершенно неудовлетвори
тельной.

За серьезные недостатки в 
работе, грубые нарушения в 
подборе, расстановке и воспи
тании кадров, необеспечение 
должного руководства район
ной партийной организацией 
первый секретарь Цалкского 
райкома КП Грузии т. О. Хри
стианов освобожден от зани
маемой должности.

Партийной комиссии при ЦК 
КП Грузии поручено рассмо
треть вопрос об ответственно
сти лиц, причастных к гру
бым нарушениям партийных 
принципов подбора и расста
новки кадров.

Обкомам, горкомам, райко
мам Компартии Грузии пред
ложено всесторонне проанали
зировать на партийных кон
ференциях состояние кадро
вой политики, обеспечить стро
гое соблюдение ленинских 
норм работы с  кадрами, повы
сить роль и ответственность 
первичных парторганиза ц и й, 
трудовых коллективов в воп
росах выдвижения работни
ков на руководящие должно
сти. '

Подведены итоги подготов 
ки народного хозяйства рес
публики к осенне-зимнему пе
риоду 1985— 1986 годов. Отме
тив значительный объем ра
боты, проделанной партийны
ми, советскими, хозяйственны
ми органами республики по 
подготовке предприятий, ор
ганизаций и учреждений к 
зимнему сезону, бюро ЦК КП 
Грузии наметило меры по ра-

циональн о м у  расходованию 
топливно - энергетических ре
сурсов, мобилиэац)ии первич
ных парторганизаций, трудо
вых коллективов, всего насе
ления на экономное расходо
вание электроэнергии и теп
ла.

Секретариат ЦК КП Грузии, 
заслушав информации первых 
секретарей Сухумского (т. Г 
Начкебия), Гагрского (т. Э 
Капба), Цхалтубского (т. Г. Аб 
зианидзе) городских комитетов 
партии и председателя Батум 
ского горисполкома (т. Р. До 
лидзе) о мерах по ликвида 
ции бараков и жилых по 
мещений в подвалах, при 
знал работу, проводимую в 
данном направлении, недоста
точной. С целью преодоления 
существую щ е г о отставания
намечены меры по мобилиза
ции коллективов строитель
ных организаций на безуслов
ное выполнение утвержден
ной программы строительст
ва жилых домов и переселе
ния в них граждан из бара
ков и жилых помещений в 
подвалах. Постановление, при
нятое по данному вопросу, бу
дет опубликовано в печати в 
изложении.

Заслушав информацию за
местителя председателя Тбил- 
горисполкома — нач альн и ка 
территориально - межотрасле
вого объединения т. Т. Пайча- 
дзе о совершенствовании уп
равления экономическим и со
циальным развитием города, 
секретариат ЦК ч КП Грузии 
отметил, что деятельность 
этих органов управления спо
собствовала более полному 
использованию индустриаль
ного потенциала столицы рес
публики. Осуществление на
меченных мер позволит по
высить уровень деятельности 
территориально . межотрасле
вых объединений, более раци
онально использовать все ре
зервы роста производства, со
вершенствовать социальную 
инфраструктуру города.

Заслушана информация ми
нистра финансов республики 
т. Д. Двалишвйли о проводи-' 
мой министерством работе 
по профилактике хищений со
циалистической собстве н н о - 
сти, взяточничества и других 
негативных явлений в свете 
требований партии об усиле
нии борьбы за наведение дол
жного порядка во всех сферах 
народного хозяйства. Мини
стерству финан с о в  ГССР, 
Грузинским республиканским 
конто р а м  Госбанка СССР, 
Стройбанка СССР поручено 
обеспечить дальнейшее уси
ление действенности финан
сово - экономического меха
низма, повышать активность 
финансовых и банковских уч
реждений на местах в борьбе 
за пресечение фактов различ
ных злоупотреблений.

Партийным, советским ор
ганам, министерствам и ве
домствам республики пред
ложено держать под неослаб
ным контролем деятельность 
финансовых и банковских уч
реждений, улучшать работу
по подбору, расстановке и по
вышению квалификации кад
ров финансово - экономичес
ких и контрольно - ревизион
ных служб, нацеливать их 
на улучшение хозяйственной 
деятельности предприятий и 
организаций, уделяя при этом 
особое внимание предупреж
дению нарушении социали
стической дисциплины.

Считая важнейшей задачей 
трудовых коллективов рес
публики достойную встречу 
XXVII съезда КПСС и XXVII 
съезда Компартии Грузии, сек
ретариат ЦК КП Грузии при
нял ряд дополнительных мер, 
направленных на достижение 
лучших конечных результа
тов на основе дальнейшего ук
репления договорной, дисцип
лины. Перед партийными, со
ветскими, хозяйственными ор
ганами поставлена задача обес
печить безусловное выполне
ние договорных обязательств 
по поставкам промышленной 
продукции, создать предпо
сылки для успешной работы с 
начала 1986 года.

На заседаниях бюро и секре
тариата ЦК КП Грузии были 
обсуждены и некоторые дру
гие вопросы общественно-по
литической и экономической 
жизни республики.

(ГрузИНФОРМ).

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
О ПРИСВОЕНИИ ЗВАНИЯ «МАТЬ-ГЕРОИНЯ» 

МНОГОДЕТНЫМ МА’ГЕРЯМ, ПРОЖИВАЮЩИМ 
В ГРУЗИНСКОЙ ССР

Присвоить звание «Мать-героиня» с вручением орде
на «Мать-героиня» матерям, родившим и воспитавшим 
десять детей:

Беридзе Эсме Ш акировне — колхознице, Ш аухевский 
район Аджарской АССР.

Микеладзе Зине Биналовне — колхознице, Шуахев- 
ский район Аджарской АССР.

Председатель Президиума Верховного Совета ССОР
А. ГРОМЫКО.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
Т. МЕНТЕШАШВИАИ.

Москва, Кремль.
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м к э  ПРЕДСЪЕЗДОВСКИЕ ДОКУМЕНТЫ ПАРТИИ:
| | \ | |  ПРОГРАММА МИРА, ТРУДА, 
ШМЦ СОЦИАЛЬНОГО ПРОГРЕССА

ТБИЛИССКИЙ завод электросварочного оборудования имени 
Питона, помимо основной продукции, выпускает почти на 
миллион рублей изделий широкого потребления. Дело это, 
без сомнения, очень нужное. Задачей первостепенной 
важности называет проект новой редакции Программы 
КПСС полное удовлетворение возрастающего спроса 
населения на высококачественные и разнообразные 
товары народного потребления. Подчеркивается, что к 
этому должны быть привлечены предприятия, объединения и 
организации всех отраслей. Наряду с продуктами питания, 
добротной и красивой одеждой и обувью, предметами 
культурного назначения необходимо производить 
современную сложную бытовую технику, которая, как 
подсчитано специалистами, в состоянии помочь хозяйкам 
экономить до двух часов в день на различных работах по 
дому. Этот пункт включен в проект Основных направлений 
экономического и социального развития СССР на 1986—
1990 годы н на период до 2000 года.

народа, говорится в проек
те П робам  мы. А  ведь имен
но как  брак нужно рассма
тривать продукцию с ус
таревшими потребительски
ми свойствами.

Опытный образец ростера 
завод электросварочного обо
рудования изготовил, сроки 
выпуска установочной пар
тии — это второй квартал 
1986 года — под угрозой 
срыва, а серийное производ
ство откладывается на не
определенный срок. Дело в 
том, что с 1979 года пред
приятие строит корпус для 
выпуска продукции широко-

Еще летом 1983 года мы 
оформили заказ-наряд на 
освоение электроростера — 
нужного современного быто
вого прибора. С его помо
щью можно подогревать пи
щу, готовить тосты. В то 
время, к ак  представленные 
нами документы утверж да
лись в М инэлектротехпроме 
СССР, согласовывались в 
отраслевых институтах и 
организациях, конструкто
ры завода в общих чертах 
определили направления р а
боты. Решено было созда
вать прибор и з  самы х сов
ременных материалов и ком
плектую щ их изделий и, что 
очень важно, недорогой.

Однако уж е на стадии 
утверждения заказа-н аря
да завод столкнулся с пер
выми трудностями. М ини
стерство сократило срок 
разработки и освоения из
делия на полгода, исключив 
этап работы над техниче
ским проектом, мотивируя 
это тем, что одно из пред
приятий отрасли — завод 
«Армэлектромаш», так  же, 
как и мы, взявш ийся осво
ить вы пуск ростера, уже 
имеет техдокумен т а ц и ю .  
Предполагалось, что ею  мы  
и будем пользоваться. При 
этом совершенно не учиты 
вались существенные р аз
личия в  конструкции, рос
тера «Армэлектромаша» и 
того прибора, который со
бирались осваивать мы. И 
все ж е, несмотря н а  сж аты е 
сроки, нам  удалась отрабо
тать основные конструк
тивны е узлы изделия и 
скомпоновать их с узлами 
чужого проекта, не отходя 
значительно от первона
чального оамьвсла. Момент 
этот очень важен. Ведь, к 
примеру, только за счет при- 
ч* нения полимерного м ате
риала для  изготовления 
корпуса мы получили воз
можность значительно сни
зить себестоимость, а эна-

., и  цену изделия, которое 
будет деш евле имею щ ихся 
с; годня в продаже.

Выше я  уж е упомянул, 
что одним из преимуществ 
наш ей модели ростера яв 
ляется^ полимерный корпус. 
В свое врем я ленинград
ское научно-производствен
ное объединение «Пластпо- 
лимер» предложило нам  
новый пластик марки АБС-М, 
обладающий х о р о ш и м и  
техниче с н и м и  данными, 
теплостойкий, с широкой 
гаммой цветов. Но когда мы 
обратились а  НПО с  прось
бой организовать поставку 
пластика, несмотря на свои 
ранние предложения, работ
ники «Пластполимера» нам 
отказали. У них свои про
блемы со смеж никами — 
омские химики, которые 
долж ны  были , поставлять 
красители для нового пла
стика, затянули  установку 
линии для  их  производства.

ОТКЛАДЫВАЕТСЯ НА 
НЕОПРЕДЕЛЕННЫЙ СРОК

С хож ая ситуация слож и
лась и  с комплектующими 
изделиями. Разрабаты в а  я 
проект ростера, мы залож и
ли в проект таймер, кла
вишный выключатель, съем
ны й ш нур, светосигналь
ную арматуру, быстродей
ствующие нагреват е л и  в 
кварцевой трубке. Взяли 
их не с потолка. Все эти 
новые изделия числятся в 
М инэлектротехп р о м е  как 
освоенные и  выпускающие
ся. Но, к  примеру, клавиш
ный выклю чатель, который 
долж ны вы пускать в Див- 
ногорске (Красно я р с к  и й 
край), там н е  производят. 
В результате долгих поисков 
мы наш ли поставщ ика в 
Могилеве. З а  килограмм 
кварцевых трубок стеколь
ный завод и з  Гусь-Хрусталь- 
ного Владимирской области 
вдруг потребовал 65 рублей 
вместо преж них шестна
дцати.’ После долгих угово
ров харьков с к и й завод 
«Южкабель» обещал поста
влять съемны й шнур, но 
лиш ь при том условии, если 
мы изготовим сами оснаст
ку к  нему.

А проблема с оснасткой у 
нас самая больная. В Тби
лиси в отличие от большин
ства крупны х городов стра
ны  нет стцециализированг- 
ного предприятия по выпу
ску технологической осна
стки. А средние и  мало
мощные заводы  изготовить 
своими силам и ее не могут. 
Ш ирокомасштабный эконо
мический эксперимент, в ко
тором участвует наше пред
приятие, позв о л я  е т  нам 
решить эти и некоторые 
другие проблемы. Но какие 
неоправданные усилия нуж
ны для этого! Уже геогра
ф и я  наш их связей  с постав
щ иками говорит о размерах 
затрат на перевозку продук
ции, командировки. А не
согласованность и необяза
тельность?! После столкно
вения с очередной неуряди
цей в обеспечении комплек
тующими изделиями начи
наются лихорадочные по
иски замен, корректировка 
документации, прибор теря
ет свои лучш ие свойства. С 
этим нельзя мириться. Про
екты  новой редакции Про
граммы партии и Основных 
направлений социально-эко
номического развития стра
ны на 1986—1990 годы и на 
период до 2000 года требуют 
всемерно повы ш ать техни
ческий уровень и качество 
продукции. Н изкое качество, 
брак — это растрата мате
риальных ресурсов и труда

го потребления. В нынешнем 
году он уже должен был 
действовать. Н о на этом 
объекте, сметная стоимость 
которого 1 миллион 800 ты 
сяч рублей (строймонтаж — 
1.200 тысяч рублей), освое
но всего 500 тысяч рублей. 
По новому плану объект 
выдаст продукцию не рань
ше 1987 года.

М ожно подводить предва
рительные итоги. Они тако
вы: четыре года на освоение 
ростера и девять лет на 
строительство и ввод в дей
ствие цеха ширпотреба.

Коллектив, я уверен, спра
вится со всеми возникшими 
трудностями. Но дело в том, 
что такие же трудности ис
пытывают многие другие за 
воды и фабрики. Предприя
тие, задумавшее освоить 
выпуск новой, сложной про
дукции, которая, без сомне
ния, нужна людям, оказы 
вается в  тяж елом положе
нии. К примеру, нам стало 
известно, что работы по 
созданию того ж е  ростера на 
«Армэлектромаше» приоста
новлены. Это, конечно, не 
выход из положения.

Существенно повы с и т  ь 
вклад тяжелой промышлен
ности в обеспечение насе
ления товарами народного 
потребления, как  то пре
дусматривает проект Ос
новных направлений эконо
мического и  социального 
развития страны на 1986— 
1990 годы и на период до 
2000 года, можно, лиш ь совер
ш енствуя производственные 
отношения, систему управ
ления и методов хозяйство
вания. Как говорится в про
екте новой редакции Про
граммы КПСС, система ры
чагов и стимулов должна 
реально давать преимущ е
ства трудовым коллективам, 
которые добиваются успехов 
в ускорении научно-техниче
ского прогресса, _ып>'скают 
лучшую продукцию, повы
шают рентабельность про
изводства. Поэтому считаю, 
что в  проект Основных на
правлений нуж но внести 
положение о необходимо
сти всячески поощрять на
чинания предприятий груп
пы «А», взявш ихся за  ос
воение нужных изделий 
ширпотреба, добиваться ор
ганизационного углубления 
их кооперации в этом важ 
ном деле.

Нодар АРСЕНИДЗЕ, 
главный конструктор Тби
лисского завода электро
сварочного оборудования 
имени Е. О. Патона.

♦  В проекте Основных направлений экономического и со
циального развития СССР на 1986— 1990 годы и на период до 
2000 года большое внимание уделяется совершенствованию 
организации труда. Как известно, в нынешней пятилетке мно
гие производственные бригады перешли на новый метод рабо
ты с применением КТУ. Не является исключением и Батум
ский машиностроительный завод. Очень много нового принес 
с собой этот метод, позволил поднять производительность 
труда, снизить себестоимость продукции и вообще добиться 
неплохих результатов. Но не везде еще работа по его внед
рению стоит на должном уровне, а ведь это промежуточный 
этап перехода на полный хозрасчет. Поэтому считаю, что в 
проекте Основных направлений должны быть слова: «Завер
шить в XII пятилетке всеобщий переход на бригадный метод 
труда с применением КТУ и на этой основе приступить к вне
дрению хозрасчета на всех уровнях хозяйствования».

Валерий МЕЛЬНИКОВ, 
модельщик Батумского машиностроительного завода, 
депутат Верховного Совета Грузинской ССР.

♦  Предлагаю такой вариант начала четырнадцатого абзаца 
раздела «Повышение благосостояния, улучшение условий тру
да и жизни советских людей», главы III, части второй проек
та новой редакции Программы КПСС: «Более высокие тре
бования будут предъявляться к архитектуре, эстетическому 
оформлению н благоустройству городских и, особенно, сель
ских поселений...». Далее по тексту.

Шота НАСКИДАШВИЛИ, 
бригадир колхоза поселка Вале Ахалцихского района.

♦  Электротехнической отрасли предстоит сделать огром
ный шаг вперед. Это требование проекта Основных направ
лений экономического и социального развития СССР на 1986— 
1990 годы и на период до 2000 года предполагает ускорение 
производства, повышение экономичности продукции, созда
ние новых средств техники, в том числе и бытовой. Именно 
для бытовой техники мы выпускаем источники электроэнер
гии. Скоро их понадобится намного больше, чем выпускается 
сейчас. Не говоря уже о том, как придется постараться ра
ботникам отрасли, чтобы обеспечить питание компьютеров, 
которые будут широко внедряться в повседневную жизнь. 
Поэтому предлагаю в раздел пятый Основных направлений 
внести фразу о необходимости развивать производство 
энергоемких малогабаритных источников питания. Это будут 
слова, обращенные не только к  нам — шорапанцам, но и ко 
всем работникам однопрофильных предприятий, к  нашим 
смежникам.

Марина ЛОМСАДЗЕ, 
бригадир Шор аланского завода электроэлементов.

В ГРУЗИНСКОЙ ССР

„ДОВЕСТИ В 1990 ГОДУ ПРОИЗВОДСТВО.. 
ГРАДА НЕ МЕНЕЕ ЧЕМ ДО 1 МЛН. ТОНН.

ВИНО-

(И З ПРОЕКТА ОСНОВНЫХ НАПРАВЛЕНИЯ ЭКОНОМИЧЕ
СКОГО И СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ СССР НА 1988 -1990 
ГОДЫ И НА ПЕРИОД ДО 2000 ГОДА).

ПОЛЕ П О Л У Ч А Е Т  П А С П О Р Т
В ПРОЕКТЕ Программы КПСС отмечается, что 
в ближайшем будущем предстоит заверш ить перевод 
сельского хозяйства на индустриальную основу, 
повсеместно внедрить научные системы ведения /  
хозяйства. Именно этой линии следует в последние годы 
Пагерское районное агропромышленное объединение. 
Главное внимание сейчас уделяется проблемам 
увеличения объемов производства сельскохозяйственной 
продукции без роста площадей земельных угодий, так 
как  в этом отношении резервы нашего высокогорного 
района крайне ограниченны.

Естественно, что добиться 
роста погектарной урож ай
ности без увеличения м ате
риальны х затрат — дело не
простое, требующее точных, 
продуманных действий, кон
троль за  которыми призва
ны  осущ ествлять не только 
специалисты отрасли, но и 
другие организации, имею
щие отношение к сельско
му хозяйству.

Начали мы работу с атте
стации некоторых сельско
хозяйственных культур. Это 
решение было продиктовано 
слабой экономической базой 
общественных хозяйств, в 
которых необходимо было 
добиться перелома. Но пре
жде чем начать паспортиза
цию, мы провели целый ком
плекс мероприятий, направ
ленны х на соверш енствова
ние методов хозяйствования.

В начале прошлого года 
мы заверш или первый этап 
работы в этом направлении,

на котором изучили биоло
гические особенности почвы 
того или иного участка с 
учетом культивируемых на 
нем культур. Определена 
была такж е очередность про
ведения агротехнических ме
роприятий.

На в т о р о м  и треть
ем этапах бы ли разработа
ны мероприятия, предусмат
ривающие увеличение уро
жайности, внедрение новых 
форм организации и оплаты 
труда.

Сегодня уж е можно под
вести первые итоги проде
ланной работы. Они радуют. 
Так, средне гектарная уро
жайность зерновых возрос
ла на 9,6 центнера, а вино
града—с 29.4 достигла 44,6 
центнера. Заверш ивш ийся в 
районе ртвели дал все осно
вания полагать, что прове
денная паспортизация план
таций вскры ла новые резер
вы повыш ения плодородия

не отличавш ихся прежде 
щедростью почв.

В этом деле мы действо
вали в тесном контакте с 
учеными. Был заклю чен до
говор о сотрудничестве с 
республиканским Научно-ис
следовательским институ
том земледелия, сотрудники 
которого не только помогли 
провести паспортиз а ц  и  ю 
мелкоконтурных участк о в,, 
но и разработали оптималь
ные графики и схемы вне
сения удобрений, проведе
ния других агротехнических 
работ.

События показывают, что 
аттестация каждого участка 
помогла не только упорядо
чить комплекс проведе
ния агротехнических меро
приятий, но и поднять уве
ренность людей в своих воз
можностях. Колхозники на 
собственном примере убеди
лись, что при надлежащем 
уходе, точном выполнении 
рекомендаций специалистов 
можно в кратчайшие сроки 
значительно поднять уро
жайность.

И это касается не только 
таких отраслей, как  зерно
водство и виноградарство, но, 
к примеру, и плодоводст
во. Здесь мы не только 
осуществили паспортизацию 
садов, но и закрепили каж 
дый их участок за  отдель

ными индивидуумами, брига
дами. Сельские труженики 
получили картограммы, раз
работанные заранее, им бы
ли даны рекомендации. Все 
это позволило значительно 
увеличить отдачу каждого 
гектара садов. Так, в прош
лом году в общественном 
секторе была получена 1.521 
тонна плодов, почти вдвое 
больше, чем в 1983 году.

Эффект аттестации ска
зывается и в другом на
правлении. Он позволил чет
ко планировать трудовые за 
траты  на проведение каж 
дого комплекса работ, а  зна
чит, и упорядочить процесс 
планирования использования 
трудовых ресурсов в районе.

Анализ паспортизации по
казывает, что там, где этот 
процесс проведен, достигну
ты  значительные успехи. В 
то ж е время на фоне этих 
изменений особенно нетер
пимым становится опреде
ленный застой В других от
раслях. К примеру, таких, 
как животноводство, где, не
смотря на некоторые пози
тивные тенденции, имеется 
ещ е немало проблем.

Можно даж е провести срав
нительный анализ. Так, в 
колхозе села Гвириши уро
жайность зерновых и пло
довых культур возросла с 11 
до 15 центнеров. В то же

время удойность одной ко
ровы не увеличилась, что 
называется, ни на грамм.

Таким образом, проведен
ная  аттестация сыграла и 
другую роль. Она дала тол
чок и для дальнейшего по
иска повышения эф ф ектив
ности тех отраслей, которые 
переживают застой. В св я
зи с этим думаю, что в VI 
главе проекта Основных на
правлений экономического 
и социального развития стра
ны, там, где речь идет о по
следовательном освоении на. 
учно обоснованных систем 
ведения хозя й с т  в а, есть 
смысл упомянуть о целесо
образности осуществить это 
на основе паспортизации зе
мельных угодий.

Надо сказать и о том, что 
среди хозяйств нашего рай
она, где функционирует 10 
колхозов и один совхоз, нет 
ни одного отстающего. Под
нять их рентабельность по
могла во многом паспорти
зация. Наша деятельность в 
этом направлении была одо
брена XXIV пленумом Ц ент
рального Комитета Компар
тии Грузии, который был 
посвящен вопросам повыше
ния культуры земледелия.

Шераги КВИРИЛИАНИ, 
председатель Цагерско г о 
районного агропромышлен
ного объединения.

Н У Ж Е Н
К О М П Л Е К С Н Ы Й
п о д х о д

Сегодня мы начинаем публиковать рейдо
вые материалы под рубрикой «Ресурсы: боль
ше потребляешь — больше экономь!», подго
товленные редакцией газеты «Заря Востока» 
совместно с республиканской Межведомствен
ной комиссией по экономии и рациональному 
использованию материальных ресурсов.

Всесоюзное промышленное 
объедин е н и е «Союэсельхоз- 
трактор» Минсельхо з м а ш а 
СССР ежегодно устанавлива
ет тбилисскому заводу «Груз- 
сельмаш» задания по экономии 
черных и цветных металлов, 
лесоматериалов, тепловой и 
электрической энергии, ко- 
тельно - печного топлива. В 
соответствии с этими задания
ми на заводе составляются 
планы организационно - тех
нических мероприятий, на
правленные на экономию и 
бережливость. Так, в нынеш
нем году за счет улучшения 
раскроя проката черных метал
лов сэкономлено . его около 
трех тонн, еще столько же — 
за счет изготовления деталей 
из труб вместо обработки 
цельной заготовки, а пять тонн 
металла сберегли в результа
те усовершенствования форм 
и конструкции ряда деталей. 
Выполняются здесь планы эко
номии цветных металлов, топ
лива.

И все же состояние дел с 
бережливостью на «Грузсель- 
маше» далеко от требований, 
которые выдвигаются в пред
съездовских документах пар
тии. Ведь в проектах новой 
редакции Программы КПСС и 
Основных направлений эко
номического и социального 
развития СССР на 1986—1990 
годы и на период до 2000 го
да подчеркивается, что в со
временных условиях и в пер
спективе одним из важных 
факторов интенсификации ста
новится всемерное усиление 
режима экономии. Предсто
ит превратить ресурсосбере
жение в решающий источник 
удовлетворения растущих по
требностей народного хозяй
ства в дополнительных мате
риальных ресурсах.

Что же происходит на заво
де, скажем, с экономией про
ката черных металлов? Ведь 
его здесь не только не сберег
ли, но и перерасходовали. 
Почему?

Это выяснилось в беседе с 
директором «Грузсельмаша» 
Тенгизом Стуруа _и главным 
инженером Теймуразом Бух- 
никашвили, которые ознакоми
ли нас с планом организацион
но-технических мероприятий. 
Этим планом, к примеру, пре
дусматривалось изготовление 
деталей литьем и внедрение 
метода горячей штамповки, 
что позволило бы сэкономить 
значительное количество про
ката черных металлов, но...

Но и это не все. Оказалось, 
$  сожалению, что, если бы 
даже удалось осуществить 
весь план организационно
технических мероприятий, то 
и тогда сэкономили бы лишь 
22 тонны металла. А ведь за
данием предусмотрено сбе
речь как минимум 55 тонн. 
Положение усугубляется и 
тем, что на предприятии не 
находят практического при
менения отходы металла. И 
это тогда, когда коэффициент 
его использования составля
ет лишь 0,4, а по некоторым

деталям еще меньше. Таким 
образом, большая часть заго
товки идет в стружку. Тут 
бы привлечь к  делу новатор
скую мысль рационализато
ров и изобретателей. Но они 
почему-то пассивничают: с
начала года подали лишь че
тыре предложения, два из ко
торых внедрены и дают эко
номический эффект в две ты
сячи рублей.

На заводе не разработаны и 
мероприятия по экономии ле
соматериалов, а ведь они пред
ставляют собой большой де
фицит, и предприятие нередко 
страдает от их нехватки...

Несомненно, все эти орга
низационные недоработки ну
жно поставить в вину самому 
коллективу «Грузсельмаша», 
но с одним утверждением на
чальника бюро нормирования 
материалов Инессы Багдаса- 
ровой нельзя не согласиться. 
Она сказала:

— Основная отдача в этой 
работе должна быть от кон
структоров и технологов...

А получается, что именно 
они стоят в стороне от реше
ния проблем экономии. Спе
цифика производства техни
ки, используемой в чаеводст
ве, такова, что сейчас при ее 
мелкосерийном выпуске при
меняется очень широкий сор
тамент металлопроката, по
лучить который заводу не 
всегда удается своевременно. 
Тогда металл заменяется дру
гим, более тяжелым. И тут, 
естественно, перерасхода не 
избежать. Вот и возникает не
обходимость в совершенство
вании узлов и деталей на ос
нове унификации металла, 
применения его экономичных 
видов, разработки безотход
ных или малоотходных техно
логий, как об этом говорилось 
на апрельском и октябрьском 
Пленумах ЦК нашей партии, 
на совещании в ЦК КПСС по 
вопросам ускорения научйо- 
технического прогресса.----

В этой ситуации необходимо 
повышение роли ВНИИ гор- 
сельмаша, который, как и за
вод, входит в научно-произ
водственное объед и н е н и е 
«Грузсельхозмаш» и является 
головным разработчиком изде
лий предприятий НПО. Одна
ко специалисты института в 
практических делах коллекти
ва завода пока участвуют сла
бо. А инженерно-технические 
работники предприятия поня
тия не имеют, скажем, о пер
спективах внедрения в произ
водство порошковой металлур
гии, характеризующейся вы
соким экономическим эффек
том.

В результате, как это отме
чали коммунисты завода, на 
недавнем отчетно - выборном 
партийном собрании, здесь не 
видно заметных результатов в 
ускорении научно-технического 
прогресса. А ведь нельзя ми
риться с тем, что по техно
логии производства многих 
деталей здесь в отходы идет 
гораздо больше металла, чем 
на их изготовление. И авторов

этой расточительной техноло
гии. получается, такое поло
жение дел мало беспокоит. 
Думается, пора понять им. что 
нужно скорее отвечать делом 
на требование партии о внед
рении ресурсосберега ю щ е й 
техники и технологии.

Не лучше обстоят дела на 
заводе и с экономией топлив
но-энергетических ресурсов. 
Основу мероприятий, направ
ленных на бережливость, со
ставляют организационные мо
менты, такие, как соблюдение 
графика включения и отклю
чения освещения в цехах, за
мена ламп накаливания на лю
минесцентные, своевременная 
чистка окон, теплового обору
дования, устранение утечек 
тепла, соблюдение режима го
рения газа, мазута... А вот 
технических мероприятий, ка
сающихся, скажем, использова
ния энергосберегающей техни

к и  и технологии, в плане нет.
И неизвестно почему внедре
ние поцехового учета расхода 
электроэнергии «намечено до 
1990 года.

В результате знакомства с 
планом организационно-техни
ческих мероприятий (да, он 
так и называется, хотя по су
ти он ограничивается лишь 
организационными вопросами) 
убеждаешься, что соответству
ющие службы завода и НПО 
стоят в стороне и от эконо
мии энергоресурсов.

Задание по экономии тепло- 
энергии, правда, здесь не вы
полняется из-за отсутствия при
боров ее учета, а вот с рас
ходованием электроэнер гн и  
творятся чудеса. В прошлом 
году завод добился в мини
стерстве увеличения нормы 
расхода электроэнергии, кото
рая составила 594 киловатт-ча
са на каждую тысячу рублей 
продукции. Фактический же 
ее расход по норме за год был 
лишь 459 киловатт-часов. Сто
ит ли удивляться, что в таких 
условиях предприятие «легко 
справляется» с годовым зада
нием по снижению нормы рас
хода электроэнергии, которое 
уже перевыполнено в несколь
ко раз, так же, как и допол
нительное обязательство по ра
боте на сэкономленной элек
троэнергии в течение двух 
дней.

Близится к финишу одиннад
цатая пятилетка. Трудовые . 
коллективы мобилизуют все ) 
силы и возможности для ус
пешного выполнения ее зада
ний с тем, чтобы достойно 
встретить XXVII съезд КПСС 
и XXVII съезд Компартии 
Грузии, уверенно стартовать 
в двенадцатой пятилетке, вне
сти весомый вклад в осуще
ствление предначертаний пар
тии, которая одним из основ
ных ориентиров выдвинула бе
режливость. Она требует, что
бы прирост потребностей в 
топливе, энергии, сырье и ма
териалах на 75—80 процентов 
удовлетворялся за счет их 
экономии. Об этом и должны 
помнить руководители «Груз
сельмаша», строить работу со
ответствующим образом.

Валерий АБРАМОВ, 
член республика н е к о й  
Межведомственной комис
сии по экономии и рацио
нальному использованию 
материальных ресурсов, на
чальник управления Гос
снаба Грузинской ССР;

Муради АЛАШВИЛИ.
(Корр. «Зари Востока»).

— ПОСЛЕ ВЫСТУПЛЕНИЯ «ЗАРИ ВОСТОКА»

В И Н О В Н Ы Е  Н А К А З А Н Ы
Сообщаем, что опубликованная 15 сентября 

с  г. в газете «Заря Востока» критическая ста
тья «Пожар на станции» рассмотрена руковод
ством Закавказской железной дороги на засе
дании технико-экономического совета 20 сен
тября. Строго были наказаны те должностные 
лица, безответственность которых сделала воз
можным возникновение пожара ва станции 
Тбилнси-Сортнровочная.

За грубое нарушение кадровой дисциплины 
на станции заместитель начальника станции по 
кадрам В. Уклеба освобожден от занимаемой 
должности. За несвоевременную передачу в 
управление Закавказской железной дороги ин
формации о возникновении пожара на стан
ции Тбилнси-Сортнровочная освобожден от за
нимаемой должности дежурный но Тбилисско
му отделению дороги Э. Кинцурашвили. Стро
гий выговор объявлен начальнику станции 
М. Чихладзе, который предупрежден, что если 
он не наведет должный порядок в безопасно
сти движения поездов, содержании станцион
ного хозяйства, то будет освобожден от зани
маемой должности. Строгай выговор объявлен 
начальнику дистанции пути Тбнлнси-Узловав

Э. Алманову за недостатки в деле содержания 
станционных путей.

За проявленную безответственность строгий 
выговор объявлен заместителю начальника Тби
лисского отделения дороги Э. Ниниашвили.
- Вопрос о заместителе начальника Тбилис
ского отделения Р. Шенгелня, проявившем не
дисциплинированность, своевременно не ин
формировавшем о пожаре руководство дорога, 
будет решен в ближайшее время.

Начальнику Тбилисского отделения дороги 
О. Бичиашвили поручено принять действенные 
меры но устранению недостатков, имеющих 
место на станции Тбилиси-Сортировочная.

Материалы служебного расследования по 
этому делу направлены в транспортную проку
ратуру. Происшедшее обсуждено на общем 
собрании работников станции Тбилиси-Сорти
ровочная, а также на других предприятиях 
Закавказской магистрали, связанных с движе
нием поездов.

Леван ВАРДОСАНИДЗЕ, 
начальник Закавказской железной до
рога.

ДАНА ПРИНЦИПИАЛЬНАЯ ОЦЕНКА
В номере газеты «Заря 

Востока* от 9 августа сего 
года была опубликована ста
тья «У стен Гелати», где ш ла 
речь о незаконном присвое
нии участков в окрестностях 
памятника старины — Ге- 
латского монастыря. Как со
вершенно верно отмечается 
в ней, в прошлом имели ме
сто многочисленные ф акты  
нарушений правил земле
пользования и жилищного 
строительства, которые до 
сих пор полностью не уст
ранены.

Еще в прошлом году на 
бюро горкома партии обсуж
дался этот вопросч Б ы ла да
на принципиальная оценка 
каждому негативному ф ак
ту, виновные были строго 
наказаны. Так, из рядов 
КПСС были исключены пред. 
седатель Курсебского сель
совета Ш. Чиракадзе, быв
ший председатель местного 
колхоза Ш. Рижанадзе, де
ло на которых было переда
но следственным органам.

Однако меры по искоре
нению допущенных в прош
лом злоупотреблений осу

ществлялись с недостаточ
ной настойчивостью, поэто
му этот вопрос вновь был 
обсужден на бюро горкома 
партии и  в  этом году. Было 
принято постановление о 
преодолении недостатков в 
«том деле. О проделанной 
работе в этом направлении 
специально созданная ко
миссия доложит пленуму го^ 
родского комитета, который 
состоится в нынешнем году-

Гяви ЦКИПУРИШВИАИ, 
второй секретарь Ткнбуль- 
схого ГК КП Грузни.



НЕЛОВЕК И ЗАКОН

П Р А В О - И Н С Т Р У М Е Н Т  
СОЦИАЛЬНОГО КОНТРОЛЯ
В ТБИЛИСИ продолжается Всесоюзный семинар лектороя- 
юристов, обсуждающих актуальные проблемы 
социалистическою государства н права и современной 
идеологической борьбы. В его работе принимал участие 
мшшетр юстиции СССР Б. В. Кравцов. Корреспонденты 
ГрузИНФОРМа попросили его осветить ряд актуальных 
государственно-правовых проблем, ответить иа интересующие 
читателей вопросы.

— Все мы находимся под 
впечатлением решений ок
тябрьского (1985 г.) Пленума 
ЦК КПСС, одобрившего про
екты новой редакции Про
граммы КПСС, изменений в 
Уставе партии, Основных на
правлений экономического и 
социального развития СССР на 
1986— 1990 годы и на период 
до 2000 года, — сказал тов. 
Кравцов. — В этих важней
ших документах, как отмеча
лось на Пленуме, речь идет о 
наших программных целях, об 
узловых вопросах генеральной 
линии партии, ее экономиче
ской стратегии, формах и ме
тодах работы в массах на со
временном, исключитель н о 
сложном и ответственном от
резке истории, который во 
многом — как во внутреннем, 
так и в международном пла
не — имеет переломный ха
рактер.

Особое место среди этих до-'" 
кументов занимает проект но
вой редакции Программы пар
тии. Это и понятно. Програм
ма КПСС — это ее главный 
теоретический и политический 
документ.

— Каковы,' на ваш взгляд, 
особенности . н характерные 
черты проекта новой редакции 
Программы КПСС?

— Прежде всего его отли
чает преемственность осново
полагающих теоретических и 
политических установок пар
тии, ее генеральной линии. Он 
сохраняет фундаментальные 
положения действующей Про
граммы.

В то же время проект но
вой редакции Программы име
ет и существенные отличия. В 
нем наглядно видно творче
ское развитие марксистско-ле
нинской теории, стратегии и 
тактики партии, новаторский 
поиск на ключевых направле
ниях ее деятельности, всесто
ронний учет изменений, кото
рые произошли за четверть ве
ка. В нем критически переос
мыслены те формулировки 
Программы, которые не выдер
жали проверки временем.

В проекте новой редакции 
Программы есть еще одна осо
бенность: в чем нет излишней 
детализации. Готовя новую ре
дакцию, Центральный Коми
тет партии исходил из ленин
ского указания о том, что Про
грамма призвана четко фор
мулировать наши основные 
воззрения, стратегические на
правления работы партии.

— Каковы главные задачи 
по дальнейшему укреплению 
законности и правопорядка в 
стране, вытекающие из про
екта новой редакции Програм
мы КПСС?

— Они четко сформулиро
ваны. в самом проекте. Гам 
сказано: «Предметом постоян
ной заботы партии было и ос
тается укрепление правовой 
основы государственной и Об
щественной жизни, неуклонное 
соблюдение социалистической 
законности и правопорядка, 
улучшение работы народных 
судов и других органов пра
восудия, прокурорского над
зора, юстиции и милиции. Го

сударственные органы, — го
ворится далее в проекте, — 
обязаны делать все необхо
димое для обеспечения со
хранности социалистической 
собственности, охраны лично
го имущества, чести и досто
инства граждан, вести реши
тельную борьбу с преступно
стью, предупреждать любые 
правонарушения и устранять 
порождающие их причины'*.

Многие годы работы в пра
воохранительных органах да
ют мне основание со всей оп
ределенностью утверждать, что 
для решения этих задач сего
дня, как никогда ранее, име
ются все необходимые усло
вия. Прямой и откровенный 
разговор, который ведет пар
тия с народом, высокие тре
бования, предъявляемые ко 
всем без исключения — от ра
бочего до министра, вряд ли 
кого-либо оставляют равно
душным. Последователь»! а я 
борьба за укрепление органи
зованности, дисциплины и по
рядка — это, разумеется, и 
борьба за строжайшее соблю
дение законов всеми и каж
дым, независимо от чинов, 
рангов, занимаемых постов.

Для укрепления правовой 
основы государственной и об
щественной жизни в послед
нее время немало сделано и 
делается. Отмечу лишь один, 
крупный шаг на этом пути. 
Завершается издание десяти
томного Свода законов СССР. 
Его важность заключается в 
упорядочении действующего 
законодательства. Сотни нор
мативных актов были перера
ботаны, отменены или изме
нены. Большое значение име
ет устранение множественно
сти актов по одним и тем же 
вопросам.

Решения апрельского (1935 г.) 
Пленума ЦК КПСС и после
дующие партийные документы 
выдвинули ряд новых важных 
задач в законопроектной ра
боте. В настоящее время с уча
стием нашего министерства 
ведется подготовка проекта За
кона об изобретениях, проек
ты нормативных актов, на
правленных на совершенство
вание управления народным 
хозяйством, на уточнение 
функций и структуры некото
рых министерств и ведомств. 
Работа по совершенствованию 
законодательства будет актив
но продолжаться и впредь.

— Для успешного решения 
задач, стоящих перед общест
вом, исключительно важное 
значение имеет та работа, ко
торая развернулась в стране в 
соответствии с принятыми в 
мае нынешнего года постанов
лением ЦК КПСС «О мерах по 
преодолению пьянства и алко
голизма», Указом Президиума 
Верховного Совета СССР «Об 
усилении борьбы с пьянст
вом». Почему так открыто, так 
остро и широко обсуждается 
данная проблема, так реши
тельны принимаемые меры?

— Проблема пьянства и ал
коголизма в стране за послед
ние годы обострилась. Широ
кое распространение получи
ло злоупотребление спиртным, 
слишком далеко зашло зло.

Я не врач. Но специалисты 
научно обоснованно утверж
дают, и с ними нельзя не со
гласиться, что алкоголь как 
своеобразный наркотик пара
лизует, подавляет многие важ
ные функции человеческого 
мозга и, прежде всего, те из 
них, которые регулируют по
ступки людей.

Мне по роду службы вот уже 
на протяжении многих лет при
ходится сталкиваться со всеми 
отрицательными последствиями, 
которые влечет за собой пьянство. 
К сожалению, никто еще не под
считал, да это, пожалуй, невоз
можно сделать, какой вред оно 
наносит народному хозяйству.

А связь пьянства с преступно
стью! Ведь большинство всех пре
ступлений в -  стране совершается 
в состоянии опьянения.

Но вот что очень важно: за  не
сколько месяцев с момента дей
ствия Указа значительно сократи
лось количество убийств, тяжких 
телесных повреждений, хулиган
ских проявлений, то есть именно 
тех видов преступлений, подав
ляющее большинство которых со
вершается на почве пьянства. 
Меньше преступлений совершает
ся в общественных местах.

Борьба за трезвость находит
ся в начале своего пути и бу
дет непрерывно и последова
тельно нарастать, что, в свою 
очередь, требует от работников 
правоохранительных органов, 
общественности, участвующей 
в охране правопорядка, трудо
вых коллективов неукосни
тельного соблюдения нового 
антиалкогольн о г о  законода
тельства, усиления контроля за 
этой работой. Важно строго и 
неуклонно соблюдать все тре
бования закона и не допускать 
перекосов, а тем более нару
шений.

Искоренение пьянства — 
проблема комплексная. Боль
шое значение имеет подлинно 
массовый характер борьбы с 
пьянством, создание вокруг пья
ниц обстановки решительного 
осуждения. Усилен спрос с 
руководителей, членов партии. 
Сокращается производст в о 
спиртных напитков. Уменьши
лось количество предприятий, 
реализующих алкогольные из
делия, изменен режим их ра
боты.

Недавно создано Всесоюзное 
добровольное общество борь
бы за трезвость.

— Советские люди требуют 
решительного искоренения из 
нашей жизни таких негатив
ных явлений, как воровство, 
спекуляция, взяточничество, 
тунеядство, нетрудовое обога
щение. В чем причины этих 
негативных явлений?

— Судебная, следственная, 
прокурорская практика под
тверждает, что совершению 
корыстных преступлений в 
сфере экономики способству
ют недостатки в хозяйствен
ной деятельности: в 4 учете,
хранении и расходовании ма
териальных ценностей, внутри
ведомственном контроле. При
веду один пример. Ряд лет в 
торговле и общественном пи
тании действовали завышен
ные нормы естественной убы
ли. Нечестные люди этим вос
пользовались, как это было 
в московском гастрономе на 
улице Горького. Им удалось 
наворовать только через этот 
канал не одну сотню тысяч 
рублей. А сколько людей бы
ли втянуты в преступные ма
хинации? В хищениях и взя
точничестве оказались * заме
шанными многие бывшие ру
ководители московского торга 
«Гастроном».

К сожалению, преступная 
деятельность расхитителей, 
спекулянтов, взяточников и их 
Пособников не всегда еще пре
секается вовремя и решитель
но. Она порой продолжается 
годами. Немалая доля вины в 
этом лежит и на правоохра
нительных органах. Пресече
ние любых покушений на со
циалистическую собственность 
должно осуществляться быст
ро и неотвратимо. Но это 
только часть задачи. Главное 
заключается в том, чтобы ис
коренить причины и условия, 
делающие возможными подоб
ные посягательства.

И вот здесь встает вопрос о 
соблюдении законности в хо
зяйственных отношениях. В 
этой связи не могу не ска
зать о правовом обучении хо
зяйственных руководителей. 
Важность его обусловлена еще 
и тем, что треть промышлен
ных предприятий, половина 
колхозов и совхозов вообще 
не имеют юридического об
служивания. Между тем зна
ние и умение правильно ори
ентироваться в многочислен
ных нормах хозяйственного за
конодательства приобре т а е т  
особую значимость в услови
ях, когда основным показа
телем оценки работы пред
приятий является выполнение 
договорных обязательств.

В связи с этим одной из важ
ных задач, стоящих перед Ми
нистерством юстиции СССР и 
его органами на местах, явля
ется принятие мер по улуч
шению правовой работы в на
родном хозяйстве. Имеется в 
виду, в частности, оказание 
методической помощи в со
вершенствовании деятельности 
юридической службы, а также 
содействие в правовом обу
чении руководящих кадров. 
Неплохой опыт в этом плане 
накоплен в Белоруссии, Гру
зии, Азербайджане, Эстонии, 
Марийской АССР и некото
рых других местах.

— Ныне предъявляются по
вышенные требования к орга
нам внутренних дел, прокура
туры, юстиция, судов. Какие 
предпринимаются меры для 
совершенствования их деятель
ности?

— Если говорить об орга
нах юстиции и судах, то сле
дует подчеркнуть, что совер
шенствование их деятельности 
является одной из важнейших 
задач Министерства юстиции 
СССР. В первую очередь, речь 
идет о том, чтобы суды эф
фективнее боролись с право
нарушениями присущими им 
методами и средствами. Осу
ществляя организационное ру
ководство судамц, обеспечивая 
соблюдение принципа незави
симости судей я  подчинения 
их только закону при рас
смотрении уголовных и граж
данских дел, Министерство юс
тиции принимает меры к вне
дрению научных методов в 
деятельности судов, чтобы 
способствовать правильному и 
своевременному решению каж
дого дела.

Повышению эффективности су
дебной деятельности призвало 
способствовать принятое в начале 
этого года новое законодательст
во. Суть его заключается в том, 
чтобы по некоторым категориям 
преступлений: устранить излиш
ние сложности, которые создают 
помехи. Речь идет о  таких очевид
ных с точки зрения доказательств 
преступлениях, как нарушение 
правил паспортной системы, бра- 
коньерство, управление транс

портными средствами в состоянии

опьянения, угон автотранспорт
ных средств и некоторых других. 
В случае совершения такого пре
ступления. в отличие от проведе
ния предварительного следствия 
или дознания, теперь достаточно 
составления протокола, к которо
му при необходимости могут быть 
приложены объяснения, справки и 
иные документы, и материал на
правляется в суд. Он возбуждает 
дело и рассматривает его по су
ществу. Если у суда возникнут со
мнения или трудности, материал 
возвращается для производства 
дознания по общим правилам уго
ловно - процессуального кодекса.

Новым законом также изменен 
порядок взыскания алиментов на 
несовершеннолетних детей. При от
сутствии спора решение принима
ется судьей единолично, без про
ведения судебного разбирательст
ва. Таких дел немало. Поэтому 
экономия времени вызываемых в 
суд лиц и самого суда очевидна.

В этой связи должен заме
тить, что наше министерство 
принимает самые решитель
ные меры, призванные обеспе
чить такой порядок работы 
судов, органов и учреждений 
юстиции, при котором исклю
чались бы факты необоснован
ного отвлечения трудящихся 
с производства, Рабочее, да и 
свободное время людей надо 
беречь. Это — общественное 
достояние.

— В системе мер, призван
ных активно содействовать
преодолению разного рода не
гативных явлений, важное ме
сто занимает правовоспита
тельная работа. Как вы оце
ниваете ее нынешнее состоя
ние?

— В настоящее время в стра
не создана и действует систе
ма правового воспитания граж
дан. Советское законодатель
ство изучается в учебных за
ведениях, в системах партий
ной учебы, экономического об
разования и комсомольского 
политпросвещения. Вопросы 
права включены в программы 
повышения квалификации хо

зяйственных руководителей, 
инженерно-технических работ
ников. Сегодня в стране дей
ствуют 5.300 народных уни
верситетов правовых знаний с 
числом слушателей свыше по
лутора миллионов человек. Ак
тивно ведется правовая про
паганда средствами массовой 
информации.

Сейчас перед Министерством 
юстиции СССР, его органами на 
местах стоит задача "Перенести 
центр тяжести правовоспитатель
ных мероприятий в трудовые кол
лективы, т. е. туда, где решает
ся успех всего дела.

Правовое воспитание как состав
ная часть идеологической работы, 
конечно ж е, не является чем-то 
самодовлеющим. Оно призвано 
всемерно содействовать становле
нию советского человека в самом 
высоком смысле этого слова, ак
тивизировать человеческий фактор. 
Конечно, отдачу от проводимых я 
этом плане мероприятий ощутить 
бысает нелегко. Но и без наце
ленности на определенные резуль
таты нельзя строить эту работу 
Исследования ученых, например, 
показывают, что количество пра
вонарушений, совершаемых вслед
ствие юридической неосведомлен
ности, сокращается там, где про- 
паганда соответствующих право
вых норм ведется широко, со зна
нием дела.

Известно, что причины пра
вонарушений кроются не толь
ко в пережитках прошлого. 
Они возникают, как показыва
ет практика, из сегодняшних 
ошибок и просчетов. Вот по
чему предпринимаемые пар
тией меры по преодолению 
всего, что изжило себя, меша
ет движению вперед, — это 
одновременно и меры по даль
нейшему укреплению законно
сти и правопорядка в нашей 
стране.

ТОРЖЕСТВЕННОЕ  
СОБРАНИЕ

Торжестве и н о е  собрание 
представителей общественно
сти столицы и воинов Москов
ского гарнизона, посвящен
ное Дню ракетных войск и ар
тиллерии, состоялось 19 но
ября в Москве.

На собрании выступил глав- 
нокоманду ю щ и й ракетными 
войсками стратегического на
значения — заместитель ми
нистра обороны СССР генерал 
армии Ю. П. Максимов.

Участники собрания заве
рили Коммунистическую пар
тию и советский народ, что 
ракетчики и артиллеристы бу
дут и впредь надежно стоять 
на страже Отчизны, завоева
ний социализма.

СГАСС).

ПЬЯНСТВУ 
Н АЛКОГОЛИЗМУ- 
НАДЕЖНЫЙ ЗАСЛОН

В Тбилиси состоялась уч
редительная конференция го
родского Добровольного обще
ства борьбы за трезвость, в 
которой приняли участие око
ло двухсот делегатов и работ
ников партийных, советских, 
комсомольских органов. Кон
ференцию открыл лауреат Ле
нинской премии действитель
ный член АМН СССР С. Хечи- 
нашвили.

Выступавшие отметили, что 
меры, намеченные партией и 
правительстве»! по преодоле
нию пьянства и алкоголизма, 
нашли поддержку со стороны 
трудовых коллективов, моло
дежи и общественности горо
да. На предприятиях и в орга
низациях Тбилиси осуществля
ются меры по созданию обста
новки непримиримости к  пьян
ству, усилению антиалкоголь
ной пропаганды. Однако, под
черкнули в своих выступлени
ях заместитель председателя 
Тбилгорисполкома О. Эджиба- 
Дзе, секретарь Заводского рай
кома партии И. Бородулина, 
член-корреспондент АН Гру- ^ 
зинской ССР Б. Нанеишвили, 
первый заместитель • председа
теля правления совета рес
публиканского Добровольного 
общества борьбы за трезвость 
Т. Хелашвили и другие, ис
коренение этого зла требует 
большей активизации усилий 
за трезвый образ жизни. В 
частности, это касается рас
ширения сети культурно-про
светительных учрежд е н и й, 
спортивных комплексов, моло
дежных клубов. Необходимо 
также уделить больше внима
ния неблагоприятным семьям 
с пьющими родителями, упо
рядочить и строже контроли
ровать торговлю спиртными 
напитками и т. д

Конференция избрала совет 
и ревизионную комиссию об
щества. Председателем правле
ния совета городского Добро
вольного общества борьбы за 
трезвость избран О. Эджиба- 
дзе, заместителем — Б. Нане
ишвили, ответственным секре
тарем — заслуженный журна
лист Грузинской ССР П. Ас\а- 
ниди.

(ГрузИНФОРМ).

ПРИСВОЕНИЕ 
ПОЧЕТНЫХ ЗВАНИЙ

За долголетнюю плодотвор
ную-работу в системе лесного 
хозяйства Президиум Верхов- 

. наго Совета республики груп
пе отличившихся работников 
отрасли присвоил почетное 
звание «Заслуженный лесовод 
Грузинской ССР», «Заслужен
ный агроном Грузинской ССР», 
«Заслуженный работник сель
ского хозяйства Грузинской 
ССР», «Заслуженный инженер 
Грузинской ССР».

(ГрузИНФОРМ).

Н А З Н А Ч Е Н И Я

...И ГРАЖДАНИНОМ  
Б Ы Т Ь  О Б Я З А Н

РЕКТОРОМ Тбилисского государственного медицинского 
института назначен Арчил Владимирович Асатиани. После 
окончания этого вуза он продолжил здесь же учебу в 
аспирантуре при кафедре нормальной физиологии. Затем 
начал работать на ней ассистентом, профессором этой 
кафедры состоит и сейчас. С 1975 года А. Асатиани — 
проректор Тбилисского медицинского института. В 1979 году 
избран членом-корреспондентом Академии наук 
Грузинской ССР.

' — Арчил Владимирович, рек
тор вы новый, но не новый 
человек в этих стенах. Как-ни
как свыше 30 лет вашей науч
ной и педагогической деятель
ности связано с Тбилисским 
мединститутом...

— Не погрешу против ис
тины, назвав этот вуз своей ’ 
«алма матер». Здесь сформи
ровался как ученый, как граж
данин — несколько лет был 
членом комитета комсомола 
института, здесь принят в ря
ды КПСС.

— В предсъездовских пар
тийных документах во главу 
угла ставится забота о человеке. 
Она предполагает совершенст
вование медицинского обслу
живания, а значит — подго
товки квалифицированных вра
чебных кадров. К сожалению, 
последняя еще оставляет ж е
лать лучшего...

— Действительно, вызывает 
законную тревогу то, что ди
пломы врача нередко выдаются 
людям с весьма посредствен
ными знаниями. Не успел по
кинуть студенческую скамью, 
а  уже посылают повышать 
квалификацию — с т а к и м  
встречаешься нередко. На что 
же ушли годы учебы?! Думаю, 
первейшая наша беда в недо
статочной практической подго
товке специалистов Тбилис
ским мединститутом.

Здесь, естественно, встает 
вопрос о необходимости укреп
ления вузовской материально- 
технической базы. Увы, прихо
дится констатировать недоста
точную насыщенность лабо
раторий института современ
ной аппаратурой.

Усилить практическую под
готовку студентов поможет
следующее, на мой взгляд, пред
ложение. Как известно, органи
зовать полноценную практику 
нередко мешает перенасыщен
ность кадрами наших лечеб
ных учреждений. Но по стра
не есть немало мест, где вра
чебных рук не хватает, осо
бенно в летнее время. Можно 
было бы организовать практи
ку там.

— Практика приема в мед
институт — пожалуй, самый 
популярный среди абитуриен
тов — год от года совершенст
вуется, но еще далека от иде
ала. В этом убеждают и фак
ты минувших вступительных 
экзаменов.

— Согласно приказу союз
ного министерства., в правилах 
приема этого года предусма
тривалось следующее: лица, 
имеющие профильный стаж, 
при получении положительных 
оценок на вступительных эк
заменах, зачислялись в вуз 
вне конкурса. Однако таких 
абитуриентов оказалось боль
ше, чем мест. Конкурс среди 
них приказом не предусматри
вается, но его можно и нужно 
было предвидеть. В результа
те несколько десятков абиту
риентов, имеющих право на 
студенческий билет, остались, 
как говорится, за бортом.

Проверка показала, что до
кументы некоторых первокур
сников, подтверждающие их 
трудовой стаж, оказались «ли
повыми». К середине октября 
было выявлено 16 таких фак
тов. Естественно, таких студен
тов отчислили. На эти места 
приняты достойные. Осталь

ным — тем, кто имеет соот
ветствующие показатели — 
предложено участвовать в кон
курсе на подготовительное от
деление нашего вуза. Эта ост
рая ситуация должна послу
жить нам уроком. Ведь весь
ма вероятно, что число лиц 
с профильным стажем будет 
возрастать, и такие ситуации 
могут повториться...

— А нынешняя, как извест
но, в течение нескольких ме
сяцев мешала работе вуза, 
породила немало кривотолков...

— Надо признать ошибку: 
зачисление на вакантные ме
ста приемная комиссия затяну
ла, кое в чем была проявлена 
непоследовательность. Во мно
гом причиной тому были стра
сти, распаляемые некоторыми 
родителями. Их поведение, 
скажу как медик, не подчи
няется зачастую никаким нор
мам. Вместо того, чтобы ус
покоить, поддержать, напра
вить детей, их взвинчивают, 
слепо обвиняют 'всех и вся, не 
задумываясь, что, возможно, 
причина в недостаточной под
готовленности собственных де
тей.

Возникает вопрос: откуда 
столько свободного времени на 
то, чтобы обивать пороги мно
гочисленных учреждений, вы
езжать неоднократно и на
долго за пределы республики? 
Создается впечатление, что та
кие «радетели за справедли
вость» либо вовсе не работа
ют, либо слишком уж легко
мысленно относятся к своим 
служебным обязанностям.

Возвращаясь к зачислению 
абитуриентов на образовавшие, 
ся вакантные места, заявляю 
категорично — это не резуль
тат обивания порогов. Подбор 
был объективным. Право пре
доставили тем, кто при равном 
количестве баллов имел более 
продолжительный профильный 
стаж ,работы. Гласность, объ
ективность, принципиальность 
убедили многих. А это, как 
известно, — лучший метод в 
борьбе с кривотолками.

— Новая .должность — но
вые обязанности. А их нема
ло. Наверно, уже пришлось вне
сти изменения в привычный 
распорядок дня?

— Мой коллега Антон Че
хов. говорил: чем меньше дел, 
тем меньше успеваешь. Как 
показывает практика, действу
ет и обратный принцип.

Знаю точно, исследователь
скую работу не заброшу. Она 
посвящена изучению механиз
ма физиологии голода и на
сыщения. Тема актуальная не 
потому, что я ею занимаюсь: 
направленное регулирование 
аппетитом при многих наруше
ниях действует куда эффектив
нее, чем лекарства. Часть за
боты по экспериментам ляжет 
на плечи сотрудников кафед
ры, учеников. Могу сказать 
на собственном опыте: при
частность к исследовательской 
работе со студенческой ска
мьи — важная сторона про
фессиональной подготовки бу
дущего медика.

И еще одна непреложная 
истина для нашего вуза: вос
питать человека не менее важ
но, чем медика. Ведь граждан
ственность — профессиональ
ное качество врача.

(ГрузИНФОРМ).

ЮБИЛЕИ

В Е Р Н О С Т Ь  Т Р А Д И Ц И Я М
В АКТОВОМ зале Тбилисского государственного университета 
открылась научная сессия, посвященная 60-летию 
Геологического института имени А. И. Джанелидзе АН 
Грузинской ССР и 50-летию Геологического общества 
республики.
Сессию открыл вице-президент Академии наук 
Грузинской ССР, академик АН республики Г. Джнбладзе.
С докладами о деятельности Геологического института 
и Геологического общества Грузии выступили директор 
института, академик АН Грузинской ССР Г. -Твалчрелидзе 
и президент общества, академик АН республики Л. Габуния.

Геологическому институту имени А. И. Джанелидзе АН Грузии —  60 лет

Корреспондент «Зари Вос
тока» встретился с директо
ром института академиком 
АН Грузии Георгием Твал
чрелидзе и попросил его от
ветить на ряд вопросов.

— Георгий Александро
вич, расскажите, пожалуй
ста, об истории вашего ин
ститута, о его вкладе в  гео
логическую науку.

— 25 декабря 1925 года на 
базе кафедры геологии и 
палеонтологии Тбилисского 
Университета по инициати
ве тогда молодого, но уже 
прославленного профессора 
Александра Илларионовича 
Джанелидзе был организо
ван Геологический инсти
тут, который после созда
ния Академии наук Грузии 
органично вош ел в ее со
став. Это молодое научное 
Учреждение быстро завоева
ло популярность и приоб
рело всеобщее признание. 
Замечательной особенностью 
институт в, присущей ему с 
самого начала его деятель
ности, является концентра

ция в его стенах квалифи
цированных, высоко авто
ритетных ученых - геоло
гов.

Всего же и институте сегодня 
220 сотруднике», из них—197 науч
ных работников. В их числе 14 
докторов наук, 62 кандидата наук. 
Они распределены по 14 научным 
отделам, охватывающим асе от
расли геологических знаний. В ин
ституте имеется ряд хорошо обо
рудованных лабораторий — спект
ральная. хнмнко - аналитическая, 
абсолютного возраста горных по
род, мккропалеонтологич е с к а я, 
термического и рентгено-структур- 
ного анализов, кристаллографиче
ские, физико - химических иссле
дований и другие. Помимо этого, 
имеются музей с уникальной па
леонтологи ч е с к о й  коллекцией, 
обширная специальная библиоте
ка, а  тааже различные мастерские.

Ряд наш их ученых был 
удостоен вы соких прави
тельственных наград — Ле
нинской премии, Государ
ственной премии СССР и 
Государственной п р е м и и  
Грузинской ССР.

Коротко расскаж у об ос
новных направлениях и н а
учных результатах работ. 
Прежде всего о те к т о н и к е - 
матери всех отраслей гео

логических знаний. Текто
нисты института в числе 
одних из первых геологов 
Союза стали на рельсы не- 
мобилиэма, т. е. признания 
крупных горизонталь н ы  х 
смещений континентов и 
успешно развивают эти идеи 
на примере К авказа и  со
предельных стран.

В процессе их работ р а з 
работана модель развития 
литосферы Кавказа и всего 
альпийско _ г и м а л а й с к о г о  
пояса.

Традиционными для  и н 
ститута являю тся детальные 
и квалифицированные р а 
боты в области палеонтоло
гии и стратиграфии.

Созданы схемы стратиграфии 
разновозрастных отложений, ско- 
реллироваиные, т. е. увязанные с 
другими регионами альпийско-ги
малайского пояса. Особенно убе
дительна корреляция стратигра
фических разрезов Кавказа и З а
падных Карпат, разрабатываемая 
совместно со словацкими геоло
гами, а такж е Балкан — с бол
гарскими коллегами.

Геохимические исследова
ния охватили в  основном 
две важ ны е проблемы — 
геохимию изверженных по
род разного возраста, в том 
числе их металл от еническую 
специализацию , и геохимию 
рудны х месторождений Гру
зии и  сопредельных рай
онов К авказа. В качестве 
прикладного результата этих 
детальных работ выступают 
рекомендации по «рактиче-

скому использованию ряда 
ценны х попутных компо
нентов, установленных в ру
дах многих промыш ленных 
месторождений.

.Цитологические исследо
вания позволили реконстру
ировать палеогеографию об
ласти юрского угленакопле- 
ния и наметить районы 
возможного наличия толщи 
на глубине и  т. д.

Важнейш ая задача геоло
гической науки, как записа
но в проекте Основных н а 
правлений экономического и 
социального развития СССР 
на 1986—1990 годы и на пе
риод до 2000 года, — повы
сить уровень научного обо
снования прогнозов и гео- 
лого-эконюмической оценки 
месторождений полезных ис
копаемых.

— Что уже делается в 
институте в этом направле
нии и  каковы практические 
результаты? ’

В отделе полезных иско
паемы х института, значи
тельно расширенном и ук 
репленном за  последние го
ды, развиваю тся ф ундам ен
тальны е металлсхгенические 
работы по происхождению и 
размещению рудных место
рождений, основанные на 
разработанных новых схе
мах эволюции рудообразова- 
ния в разнотипных геоло
гических структурах зем 

ной коры. Закономерности, 
выявленные в планетарном 
масштабе, имеют непосред
ственное прикладное значе
ние при прогнозной оценке 
рудоносности конкрет н ы  х 
регионов, в частности Кав
каза.

Помимо фундаментальных 
исследований, осуществля
ется детальное изучение з а 
кономерностей размещ ения 
рудных тел на примере двух 
наиболее значительных экс
плуатируемых месторожде
ний цветны х металлов Гру
зии — маднеульском и  ква- 
исинском.

Параллельно научаются и неруд
ные полезные ископаемые В ча
стности, на Маднеульском карье
ре выявлены крупные залежи ке
рамических глия. Лабораторные 
технологические испытания дали 
весьма положительные результа
ты, в  связи с чем и настоящее 
время ведутся подготовительные 
работы по организации здесь са 
мостоятельного предприятия.

— В проекте Основных 
направлений экономическо
го и социального развития 
СССР на 1986—-1990 годы и 
на период до 2000 года под
черкивается также, что не
обходимо усиливать техни
ческую направленность в 
работе академических ин
ститутов, укреплять связи 
науки с производством. Ка
ковы традиции и задачи ин
ститута в ато* плане?

— Говоря о прикладной 
геологии, необходимо вспом

нить, что большой объем 
такого рода работ был про
веден институтом в недав
ние годы по заданию уп
равления геологии Грузин
ской ССР, либо совместно с 
геологами этого управленйя.

К наиболее значительным из них 
относятся детальные геологиче
ские исследования в Южной Гру
зин — Болннсском и Аджарском 
рудных районах, — в горной Аб
хазия, вдоль полосы развития 
среднеюрсяих угленосных отложе
ний н в других районах республи
ки. Именно яти работы были по
ложены а  основу дальнейших по
ясков ■ разведок. В ряде случа
ев получены весьма положитель
ные результаты, вплоть до откры
тия промышленных месторожде
ний различных полезных ископа
емых. К сожалению, в последние 
годы творческие связи с управле
нием геологии республики в зна
чительной степени утрачены. Это 
в известной мере компенсируется 
расширением связей с другими 
производственными организация
ми.

С каж дым годом увели
чивается объем исследова
ний института, направлен
ны х на решение важ ны х 
народнохозяйс т  в е н  н ы  х 
проблем республики. В пер
вую очередь следует упом я
нуть Кавказскую  переваль
ную железную дорогу, н а 
чало строительства которой 
предусмотрено в проекте 
Основных направлений, и 
проектирование ныне осу
щ ествляется Кавгипротран- 
сом на геологической осно
ве, разработанной сотрудни
ками института.

Другим весьм а важным 
объектом исследования слу
ж ит подбор площ адки под 
строительство Грузине к о й  
атомной электроста н ц и и ,  
такж е предусмотренного в 
проекте Основных направ
лений. Детально геологиче
ски изучены различные в а 
рианты площ адок в Вос
точной и  Западной Грузии и 
дана их обстоятельная х а 
рактеристика. Систематиче
ски ведутся сейсмотектони
ческие исследования и на 
участках проектирования и 
других круп н ы  х строи
тельств на территории рес
публики: водохранилищ, го
родов, заводов и т. д.

Крепнут творчеевне контакты 
е трестом «Грузяефть», по зад а
нию которого институт документи
рует глубокие буровые скважины 
и разрабатывает геологическую 
интерпретацию полученных дан
ных. Не прерываются тесные науч
но - производственные взаимоот
ношения н с объединением « |руз- 
горнохимпром». Проводятся дол
голетние совместные исследова
ния природных цеолитов, в откры
тии промышленных месторожде
ний которых непосредственное уча
стие принимали и сотрудники ин
ститута.

Большие работы вы пол
нил Институт по просьбе 
Мингео СССР по линии гео
логической тематики СЭВ.

— Вы упомянули о раз
работке по тематике СЭВ. 
Не могли бы вы более под
робно рассказать о науч
ных связях института?

— Институт тесно связан 
оо многими научными уч

реждениями республикап 
ского и союзного подчине 
ни я. к  их числу в перву* 
очередь относятся инстит} 
ты  геофизики, географи* 
строительной механики : 
химии АН Грузии, зате! 

-геологические институты А1 
Армении и  Азербайджан! 
АН Украинской ССР, Гес 
логический институт Дал* 
невосточного научного цен 
тра, институты Министерсо 
ва геологии СССР и Д1 
Кроме того, институт издав 
на ведет совместные исслс 
дования с  Геологически: 
институтом Болгарской АР 
а  такж е с  геологическим и* 
статутом имени Д. Штур 
Словакии и т. д.

Результаты научных работ не 
ститута широао публикуются, 
этих целях создаются условия дл 
создания монографий. сборнике 
трудов и отдельных статей а и 
дательстве «Мецииереба» а Тб* 
лиси, издательствах «Науяа> 
«Недра» Москвы и Ленинграда, 
также издательствах Чедослов. 
кин. Болгарии, других стран Ми. 
гие работы сотрудников иистиг 
те переведены на иностранна 
языки и изданы я США, Аигли 
Франция, ФРГ. Италии. Это*, 
способствует участие института 
разработках ряда между народиь 
проблем, вурируемых. ЮНЕСКО.

Сегодня с  уверенность! 
можно сказать, что оо»р€ 
менные грузинские геолог н- 
достойные лродолж а т е л  
своих славных учителей, 
именами которых связен: 
зарождение и расцвет ге< 
логической науки в Грузии

Интервью яэал 
Вахтанг АХАЛ АД.
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ПРИГЛАШЕНИЕ 
В ВОЛШЕБНЫЙ МИР 
МУЗЫКИ

Новый факультет — музы
кальный создан в Тбилисском 
государственном университе
те. Чтобы поступить сюда, нет 
н еобхадимости сдавать всту
пительные экзамены — на за
нятия допускаются все жела
ющие. Его руководитель — на
родный артист СССР Джансуг 
Кахидзе и помогающий музы
канту коллектив Государствен
ного симфонического оркест
ра Грузии исходят из принци
па: искусство необходимо каж
дому молодому человеку.

Прославленного дирижера и 
композитора Джансуга Кахи- 
дэе знают в Грузии как неуто
мимого популяризатора миро
вой и национальной музыкаль
ной культуры.

— Наша цель, — говорит 
он, — противопоставить при
митивным ритмам легкой му
зыки, которой сейчас так ув
лекается молодежь, богатое 
классическое и фольклорное 
наследие, научить молодых 
слушать серьезную музыку, 
дать им основы музыкальной 
грамоты, развить вкус. Дело 
это непростое, требует систе
матической напряженной ра
боты. Но оно необходимо.

Именно это убеждение ранее 
внушило Дж. Кахидзе мысль 
создать «Клуб юных любите
лей музыки», в котором вот 
уже несколько лет музыкант 
проводит занятия для подрост
ков. Это ж е убеждение при
вело -его в марте нынешнего 
года в ТГУ. Здесь Джансуг 
Кахидзе предложил организо
вать своеобразный музыкаль
ный факультатив и нашел 
полно© понимание и поддерж
ку в лице руководства ста
рейшего вуза республики. И 
вот на днях состоялась первая 
встреча с Дирижером студен
тов и преподавателей универ
ситета, которые отметили важ
ность этою начинания, вырази
ли уверенность, что занятия 
на факультете помогут моло
дежи по-настоящему полюбить 
мир музыки, развить эстетиче
ский вкус

(ГруэИНФОРМ).

НОВЫЙ ТОРГОВЫЙ 
ЦЕНИ»

В центре города Очамчира 
вступило в эксплуатацию кра
сивое пятиэтажное здание но
вого торгового центра. На пер
вом этаже этого важного объ
екта города разместился гаст
роном, в котором внедряются 
прогрессивные методы отпуска 
продухтов покупателям. На 
втором и третьем этажах пред
ставлен большой ассортимент 
промышленных товаров. В зда
нии имеются складские поме
щения, что позволяет опера
тивно снабжать объекты тор
говли продовольственными и 
промышленными товарами. На 
пятом этаже торгового цент
ра — ресторан.

В первый,, ж е день торговли 
товарооборот здесь составил 
более Десяти тысяч рублей.

Сметная стоимость нового 
торгового центра два миллио
на рублей. Возведен он строи
телями и монтажниками меха
низированной колонны N3 72 
треста «Абхазстрой».

Даацд ШЕЛИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

ГАСТРОЛИ В СОЧИ

В Сочи, в помещении зимне
го театра филармонии, нача
лись гастроли Тбилисского го
сударственного русского драма
тического театра имени А. Гри
боедова.

В течение двух недель жи
теля города-курорта и отдыха
ющие на Черноморском побе
режье увидят лучшие спектак
ли театрального коллектива. В 
программе гастрольных выступ
лений. «Час пик» Е. Ставин- 
ского, «Приятная женщина с 
цветком и окнами на север»
Э. Радзинского, «Двери хлопа
ют» М. Фермо, «Утешитель 
вдов» Д. Маротта и Б. Рендо
не, «Провинциальные анекдо
ты» А. Вампилова. Кроме того, 
гркбоедовцы покажут два спек
такля для детей: «Золушку»
Е. Шварца и «Волшебник Изум
рудного города» А. Волкова.

Нодар СИБУА.

 ТЕАТР ПОДНИМАЕТ ЗАНАВЕС------------

НА С Ц Е Н Е - К У К Л Ы
ПОСЛЕ немалого перерыва Руставский кукольный театр 
вновь распахнул свои двери для ребятишек.

Приуроченный к этому со
бытию творческий вечер 
коллектива знаменовал и 
микроюбилей —- пятилетие 
со дня основания театра.

Пять лет — возраст «до
школьный». Но и в этом воз
расте уже можно порасска
зать о своих радостях и не
взгодах. Так и поступили за. 
бавные «актеры» Руставско- 
го кукольного театра — Ма
лыш, Нацаркекия, Волк и 
Гусенок, рассказавшие на 
творческом вечере о  своей 
бродячей гастрольной жиз
ни после выхода из строя 
театрального зала, ныне ре
ставрированного руками са
мих членов коллектива.

На вечере, где театру был 
вручен почетный диплом 
горкома комсомола города 
металлургов, помимо ма
леньких зрителей, присутст
вовали представители теат
ральной общественности Тби
лиси и Рустави.

Затем состоялась премье
ра спектакля «Малыш и 
Карлсон» по сказке А. Линд-

грен, поставленного главным 
режиссером театра М. Бу
кин. Оформил спектакль ху
дожник Л. Мурусидзе, ком
позитор — Г. Цинцадзе. В 
представлении участвовали 
актеры — А. Иобашвили, 
В. Алавидзе, Г. Каландадзе, 
Д. О шхере ли, Л. Табатадзе.

Недавно репертуар кол
лектива обогатился марио
неточным спектаклем «Зо
лотой цыпленок», постанов
ку которого осуществил 
главный режиссер Тбилис
ского русского театра кукол, 
заслуженный деятель ис
кусств Грузинской ССР 
А. Чхиквадзе.

У «дошкольников» обшир
ные творческие планы. Идет 
работа над пьесой Г. Сиха
рулидзе «Воспарение лягуш
ки» (режиссер М. Букия, ху
дожник Г. Цхакая). В перс
пективе — постановка про
изведений Джонатана Свиф
та, грузинских сказок и дру
гих. 4 "\ '

З а  я л  Л ЕВ А Н И Ш В И Л И .

ГОНОРАР- 
В ФОНД 
МИРА
п о  ПРИГЛАШЕНИЮ 
Оргкомитета Международного 
фестиваля кинофильмов о 
научно-техническом прогрессе 
«Техфильм-85», проходившего 
в Чехословакии, в его 
культурной программе приняли 
участие народная артистка 
СССР Нани Брегвадэе и 
пианистка народная артистка 
Грузинской ССР 
Медея Гонглнашвилн.

Этот большой праздник до
кументального кино по тради
ции проводится в Неделю дей
ствий по разоружению, и меро
приятия в рамках фестиваля 
посвящены антивоенной кам
пании. Главным лейтмотивом 
праздника в этом году был де
виз «40 лет Великой Победы 
над фашизмом».

Грузинские артисты — чле
ны Грузинского республикан
ского Комитета защиты мира 
приняли активное участие в 
этом движении и внесли свой 
вклад в копилку мира, пере
числив гонорар от концерта в 
ЧССР в Комитет мира и соли
дарности этой страны.

В живописном городке Пар- 
дубице — это в 120-ти кило
метрах от Праги, где проходил 
кинофестиваль «Техфильм-85», 
советских артистов ждали, как 
дорогих гостей.

Тепло приняли участники 
кинофестиваля выщупле и п е 
грузинских артистов. В репер
туаре звучала вокальная ком
позиция песен военных лет, 
куда вошли советские песни, 
я  ныне популярные в Чехосло
вакии, — «Огонек», «Соловьи», 
«Темная ночь», «Синий плато
чек» и другие. Были исполне
ны также песни советских 
композиторов и старинные ро
мансы.

С большим успехом прошли 
концерты грузинских артистов 
в Доме советской науки и 
культуры в Праге, познакоми
лись с их репертуаром и сот
ни зрителей голубого экрана 
Чехословакии.

Нино ДЖАКЕЛИ.

Б О Л Г А Р С К И Е  
П О Б Р А Т И М Ы  
В Б 0 Б 0 К В А Т И

Пять дней гостила в селе 
Бобоквати Кобулетского рай
она делегация агропромышлен
ного комплекса села Гирмен 
Благоевградского округа На
родной Республики Болгарии. 
Возглавлял делегацию первый 
секретарь Общинного комитета 
Болгарской компартии села 
Гирмен В. Канин.

Это — ответный визит в 
рамках договора, который был 
заключен между труженика
ми села Гирмен и бобокват- 
ег.ой делегацией в дни ее пре
бывания в Благоевградском ок
руге в мае нынешнего голд.

Болгарские друзья изучили 
опыт работы передового суб
тропического хозяйства Аджа
рии, досрочно и с превышени
ем выполнившего планы и обя
зательства одиннадцатой пяти
летки по заготовке чая и цит
русовых плодов, познакоми
лись с деятельностью партий
ной организации колхоза се
ла Бобоквати.

(ГрузИНФОРМ).

Ф Е С Т И В А Л Ь
С О В Е Т С К О Й
Д Р А М А Т У Р Г И И

Тбилисский академический 
драматический театр имени 
К. Марджанищвили принима
ет участие в фестивале совет
ской драматургии, посвящен
ном XXVII съезду КПСС, ко
торый открылся в Ереване по 
инициативе Министерства куль
туры Армянской ССР и Теат
рального общества Армении. 
Марджановцы покажут спек
такль по пьесе Л. Россеба 
«Провинциальный сюжет».

Наряду с театральными кол
лективами Армении, в фести
вале, который продлится до 
конца месяца, принимают уча
стие гости из Москвы, Ленин
града, Киева и других городов 
страны.

Нодар СИ ЧИН АВ А.

С П О Р Т

ЧЕМ ПИО НАТ Н АЧАЛИ  С ПОБЕДЫ
19 НОЯБРЯ в Тбилисском Дворце спорта стартовал женский 
чемпионат Советского Союза по волейболу среди команд 
первой лнгн.

Формула турнира такова, 
что в шестнадцати командах, 
поделенных на две подгруппы 
(тбилисскую и киевскую), вы
являются сначала по четыре 
лучших коллектива, которые 
затем, образовав восьмерку

сильнейших, разыграют пу
тевку в высшую лигу.

Отрадно, что в первой же 
встрече с волейболистками 
ленинградского Л и р  а  на»
спортсменки тбилисского «Бу
ревестника» сумели проявить

и мастерство, и волю к побе
де.

Проиграв первую партия* 
со счетом 12: 15, ленинград
ки постарались переломить 
ход игры. И в какой-то мере 
в начале* второй партии им 
это удалось сделать. Спорт 
сменки «Эгфана» повели со 
счетом 5:0.  К чести грузин
ских студенток, такое начало 
их не смутило. Они не толь
ко сравняли счет, но и вышли 
вперед, победив во второй пар
тии 15 :6. В дальнейшем, во
лейболистки «Буревестника» 
продолжали играть в таком 
же ключе и одержали в ито
ге свою первую победу со 
счетом — 3:0.

Вот как закончились другие 
матчи первого дня соревнова
ний тбилисского тура: «Буре

вестник» (Фрунзе) — МОП 
(Московская область) — 2:3,  
«Нефтчи» (Баку) — «Динамо» 
(Каунас) — 2 : 3 ,  «Спартак» 
(Донецк) — «Кировец» (Но
восибирск) — 1:3.

Вчера наши девушки игра
ли с бакинскими спортсмен
ками.

*  *  *

На с н и м к а х :  вверху—
в атаке «Буревестник»; сле
ва _  наставления своим по
допечным дает старший тре
нер «Буревестника» Цисана 
Абуашвили; справа — момент 
игры между командами тби
лисского «Буревестника» и ле
нинградского «Экрана»; вни
зу — капитан команды Нино 
Мгебришвнли поздравляет по
друг по команде с победой.

Фото Рубена РУХКЯНА.

; ДО ФИНИША-ОДИН ТУР
В ГОРОДАХ страны состоялись игры предпоследнего тура 
48-го чемпионата СССР по футболу среди команд высшей 
лиги.

Динамовцы Тбилиси при
нимали на своем поле одно
клубников из Киева. И если 
киевляне уже выполнили свою 
задачу — максимум в нынеш
нем первенстве, став чемпи
онами Советского Союза, то 
у тбилисцев остались еще не
решенные проблемы. Для со
хранения «прописки» в выс
шей лиги им необходима бы
ла в этом матче только побе
да. Отрадно, что наши футбо
листы для ее достижения по
старались приложить все свои 
силы.

После прекрасного удара 
Сванадзе, по дуге закрутивше
го мяч в дальний от вратаря 
Михайлова верхний угол во
рот, на 36 минуте тбилисцы 
повели в счете. Во второй по
ловине встречи они продол
жали атаковать, и отличный 
удар Гу рули на 78 минуте 
вновь застал вратаря гостей 
врасплох — 2: 0. В дальней
шем киевляне пытались оты
граться, но сумели лишь од
нажды, после удара Евтушен
ко на 80 минуте, заставить 
хозяев поля начать с центра. 
До конца игры счет 2:1 таки 
не изменился.

Не менее важную победу 
одержали дома над харьков
ским «Металлистом» торпе
довцы Кутаиси. Они, как и 
динамовцы Тбилиси, . не зна

ют сейчас спокойной жизни. 
Отрадно, что, проявив свои 
бойцовские качества, автоза
водцы более чем убедительно 
сумели переиграть гостей со 
счетом 4:1.

Теперь обе грузинские 
команды значительно улуч
шили свое турнирное положе
ние.

Остальные матчи предпослед
него тура чемпионата СССР 
по футболу среди команд выс
шей лиги завершились так: 
«Спартак» — «Дин а м о» 
(Минск) — 3 : 0 ,  «Днепр» — 
«Кайрат» — 4:3,  «Ара
рат» — «Динамо» (Мос
ква) — 1:1,  «Нефтчи»—«Шах
тер» — 0: 0 ,  «Зенит»—«Жаль- 
гирис»—3 : 1, ^Черноморец»— 
«Торпедо» (Москва)   3:2.

Вот как выглядит сейчас 
турнирная таблица:

и в н п м  о
«Динамо» К. 33 20 8  5 63—24 48
«Спартак» 33 17 10 6 08—27 44
«Днепр» 33 10 10 7 68—38 42
«Динамо» Мн. 33 16 9 8 30—28 41
«Торпедо» М. 33 13 9 11 39—37 35
«Жальгнрис» 33 12 И 10 42—45 34
«Зенит» 33 13 7 13 45—37 33
«Металлист» 33 12 7 14 38—52 31
«Шахтер» 33 10 11 12 43—42 30
«Кайрат» 33 10 13 10 42—46 $0
«Арарат» 33 10 И 12 39—43 30
«Динамо» Тб. 33 10 10 13 31—38 30
«Черноморец» 33 11 7 15 44—04 29
«Торпедо» Кт. 33 10 9 14 38—50 29
«Динамо» М. 33 11 6 10 37—50 28
«Нефтчи» 33 9 10 14 30—40 28
«Факел» 33 8 9 16 22—44 25
СКА 33 7 7 19 35—58 21

П О РЯ Д О К  ВОКРУГ НАС

У В Е Д О М Л Е Н И Е  ИЗ М Е Д В Ы Т Р Е З В И Т Е Л Я
КТО ПРЕЖДЕ, то есть до 1 июня этого года, когда вступил 
в действие новый закон по усилению борьбы с пьянством 
и алкоголизмом, становился клиентом медвытрезвителя?
Тот, кто, напившись, 1рубо нарушал общественный порядок— 
вел себя шумно, вызывающе, приставал к  прохожим, 
дебоширил... Кто сейчас, то есть за последние пять с лишним 
месяцев, попадает в вытрезвитель? Отнюдь не тот, как 
ошибочно полагают многие, кто позволил себе 
«просто» появиться в  общественном месте в нетрезвом 
состоянии, а тот, чье поведение представляло определенную 
угрозу для окружающих, или тот, кто оскорблял их своим 
видом или поведением. То есть все тот ж е нарушитель 
установленного порядка.

Вот это последнее обстоя
тельство, как мне кажется, еще 
многими не учитывается. Инер
ция мышления срабатывает 
чаще всего в том направлении, 
что задержанный милицией 
пьяный (в средней или силь
ной степени опьянения) ис
кренне недоумевает: «За что 
же меня? Ведь ничего не де
лал, никого не трогал...». При
чем так рассуждают зачастую 
не только те, кто не прочь 
приложиться к бутылке, но и 
многие из их окружения: род
ные, сослуживцы, соседи... Вот 
почему, думается, надо актив
нее разъяснять — прежде все
го в трудовых коллективах — 
требования нового закона, да
бы быстрее совершалась пси
хологическая перестройка в 
сознании как тех, кто позво
ляет себе допиться даже до 
средней степени опьянения, 
так и тех, кто им сочувству
ет. А пока это делается дале
ко не везде достаточно актив
но и последовательно, пока не 
завершилась, а кое у кого еще 
даже и не началась психо.ло
гическая перестройка, не так 
уж редки случаи либерально
го, врепрощенческого отноше
ния в иных трудовых коллек
тивах к тем, кто пьет. И да
же не пьет, а так... попивает. 
Как говорится, позволяет се
бе...

Начинать ужесточение тре
бований в отношении соблю
дения всеми трезвого образа 
жизни, разумеется, надо с ком
мунистов, руководящих работ

ников, работников идеологиче
ского фронта — это, полагаю, 
всем понятно и ни у кого спо
ров не вызывает. Как же осу
ществляется это на практике?

Я выписал фамилии не
скольких человек, попавших 
в тбилисский медвытрезвитель 
в прошлом месяце. Прежде 
всего обращал внимание на 
членов партии, комсомольцев, 
руководящих работников.

Рабочий электровозостр о и- 
тельного завода им. Ленина, 
член. КПСС Роман Хурцилава 
был доставлен в вытрезвитель 
23 октября. Звоню секретарю 
парткома ТЭВЗа Г. Долидзе. 
Геннадий Гивревич уже знает 
о случившемся. Кстати, задол
го до получения официального 
уведомления он узнал о про
исшедшем от самого Хурци
лава — тот чистосердечно при
знался на второй же день. Рас
сказал и как было дело: шел, 
мол, по улице выпивши, его 
кто-то ограбил — под угро
зой расправы отобрал деньги, 
Хурцилава тут ж е заявил об 
этом в милицию, ну а там, уви
дев, что он нетрезв, забрали 
его в вытрезвитель. Правда, 
•се это со слов самого Хур
цилава, в официальном уве
домлении, к сожалению, не со
общается, при каких обстоя
тельствах тот или иной чело
век попал в вытрезвитель.

Секретарь парткома ТЭВЗа 
говорит, что Хурцилава до сих 
пор характеризовался по рабо
те положительно, однако спрос 
с него за случившееся будет 
самым строгай.

А вот другой случай — и 
принципиально другая ситуа
ция. Хотя на поверхностный 
взгляд, ситуации вроде бы
сходные: и там, и там чело
век попал в вытрезвитель. Од
нако отрадно, что в первичных 
партийных организациях не 
ограничиваются поверхност
ным взглядом на вещи, а ста
раются вникнуть в самую их 
суть, понять, что именно — 
случайность или закономер
ность — привели человека на 
конку вытрезвителя.

Беседую с секретарем парт
кома Тбилисского производст
венного объединения им. 50- 
летия СССР Мевлудом Квири- 
кашвили. Разговор у нас идет 
о старшем инженере предпри
ятия, члене партии Алексан
дре Архипове, доставленном в 
октябре в вытрезвитель. Вы
ясняю, что еще в первом по
лугодии ему был объявлен 
строгий выговор с занесени
ем в учетную карточку за по
явление на работе в нетрезвом 
состоянии. Но коммунист Ар
хипов не сделал для себя не
обходимых выводов и еще до 
снятия этого строгого взыска
ния снова, как говорится, до
пился до вытрезвителя. Сек
ретарь парткома предприятия 
заверяет, что в отношении Ар
хипова будут приняты самые 
строгие меры, товарищи пора- 
боте, готовясь к обсуждению 
этого вопроса, так сказать, в 
предварительном порядке вы
сказали мнение, что таким не 
место в рядах партии.

Ну, а в других случаях мне 
не удалось узнать, как же в 
том или ином трудовом кол
лективе или учебном заведе
нии отреагировали на сообще
ние из вытрезвителя. По той 
простой причине, что таких 
сообщений сюда почему-то не 
поступало. Но если еще мож
но как-то понять, что офици
альное уведомление не полу
чено в ГПИ — студент V кур
са горного факультета Гурам 
Осепашвили, член ВЛКСМ, был 
доставлен в вытрезвитель 30 
о к т я б р я ,  так что, ко
гда я интересовался этим

фактом, здесь могли еще не 
знать о нем, не получить со
ответствующего документа, то 
уж совсем непонятно, почему 
ничего не известно о некото
рых давних клиентах вытре
звителя в других трудовых 
коллективах.

В партбюро локомотивного 
депо Управления Закавказской 
железной дороги весь день 
никто не подходил к телефо
ну. Я связался с председате
лем профкома, членом парт
бюро Георгием Гелашвили. Он 
ничего не знал о те»*, что еще 
8 октября слесарь, член КПСС 
Коба Гураспашвили попал в 
вытрезвитель. Не мог мой со-, 
беседник со всей определен
ностью ответить, получено или 
нет в депо уведомление о дан
ном факте. Сказал только, что 
на заседании партбюро этот 
вопрос не обсуждался, а сам 
Гураспашвили сейчас нахо
дится в отпуске.

Не получили официального 
уведомления о доставке в мед
вытрезвитель 23 октября ра
бочего камвольно - суконного 
комбината «Советская Грузия», 
члена ВЛКСМ Гочи Цховреба- 
дзе, хотя сам он чистосердеч
но рассказал на работе об 
этом. Но реакции никакой не 
последовало, в чем, впрочем, 
трудно упрекнуть комитет 
комсомола предприятия — до- 
кум ентального-то ведь под
тверждения случившегося здесь 
не имеют. Хотя, узнав от са
мого Цховребадзе, что произо
шло, здесь, думается, не толь
ко могли, но и обязаны были 
сами связаться с вытрезвите
лем для выяснения всех об
стоятельств.

Я  поинтересовался у на
чальника отдела Управления 
охраны общественного поряд
ка Министерства внутренних 
дел республики И. Назлидиса, 
почему далеко не во всех слу
чаях трудовые коллективы опо
вещаются о фактах доставки 
в вытрезвитель отдельных лиц. 
Иван Спиридонович разъяс
нил:

— Вытрезвитель сам направ
ляет на места уведомления 
только на тех, кто в течение 
года попадает сюда повторно. 
Во все* остальных случаях со
общения об этом должны 
посылаться теми подразделе
ниями милиции, с территории 
которых доставлен пьяный в 
вытрезвитель.

Но вот почему это еще не 
всегда делается и по чьей ви
не уведомления не доходят 
порой до места — по вине ли 
работников милиции, связистов 
или кого еще — надо выяс
нить. Ибо, помимо мер, прини
маемых согласно существую
щему законодательству сотруд
никами правоохранительных 
органов, — штрафы за пьян
ство, прочие санкции, необ
ходимо, чтобы каждый такой 
факт не оставался без соот
ветствующего реагарован и я 
трудовых коллективов, первич
ных партийных, комсомоль
ских, профсоюзных организа
ций.

В заключение нашей беседы 
я  попросил п о д п олковника 
милиции И. Назлидиса на
звать фамилии нескольких че
ловек, доставленных в октяб
ре в различные медвытрезви
тели республики. Вот они: ди
ректор клуба села Ошпквити 
зоны города Цхалтубо, член 
КПСС Зураб Курашвили; во
дитель Зутдидского АТП N8 1, 
член КПСС Борис Чачава; ма
стер РСУ Гагрской группы са-. 
наториев и домов отдыха, член 
КПСС Демури Лэпунава; ра
бочий Потайского управления 
океанического рыболовст в а, 
член КПСС Валериан Гургени- 
дзе...

Были, разумеется, и другие. 
Но в первую очередь следует 
здесь назвать имена членов 
партии, ибо с них спрос за 
пьянство должен быть особый. 
Особо строгай.

Ираклий КИЛАДЗЕ.

Зам. редактора 
Г. ПАЦУРИЯ.

ТБИЛИССКИЙ 
ФАКУЛЬТЕТ 

МОСКОВСКОЙ 
ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ

МИЛИЦИИ МВД СССР

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

слушателей на 1988—1987 
учебный год 

(дневное отделение).
Факультет готовит спе

циалистов с высшим юри
дическим образованием 
для органов внутренних 
дел Грузинской ССР.

На факультет принима
ются лица мужского пола 
из рядового и младшего 
начальствующего состава 
органов внутренних дел. 
а также гражданские ли
ца, прошедшие действи
тельную военную службу, 
в возрасте до Э0 лет, име
ющие законченное сред
нее образование и год
ные по состоянию здоро
вья к службе в органах 
внутренних дел.

Отбор кандидатов для 
сдачи вступительных эк
заменов проводит отбо
рочная комиссия МВД 
Грузинской ССР.

Желающие поступить 
на факультет подают до 
30 марта 1986 г. заявле
ние на имя начальника 
горрайоргана внутренних 
дел по месту жительст
ва, а сотрудники ОВД по
дают по команде рапорт.

Поступающие с д а ю т  
конкурсные вступитель
ные экзамены в объеме 
средней школы по рус
скому языку и литерату
ре (письменно и устно), 
истории СССР и ино
странному языку (устно). 
Вступительные экзамены 
проводятся с 1 августа.

Награжденные по окон
чании средней школы зо
лотой (серебряной) меда
лью, окончившие среднее 
специальное или профес
сионально - техническое 
учебное заведение н по
лучившие диплом с отли
чием сдают экзамены по 
истории СССР. При сда
че экзамена с оценкой 
«пять» они освобождают
ся от дальнейшей сдачи 
вступительных экзаме
нов, а при получении 
оценки «четыре» или 
«три» сдают экзамены по 
всем другим дисципли
нам.

Кандидаты, имеющие в 
документе об образова
нии оценки «отлично» и 
«хорошо» и сдавшие два 
вступительных экзамена, 
по истории СССР и рус
скому языку и литерату
ре (письменно), не менее 
чем на 9 баллов, освобож
даются от дальнейшей 
сдачи экзаменов.

Слушателям факульте
та выплачивается стипен
дия, они обеспечиваются 
бесплатным общежитием, 
обмундированием и пи
танием.

Слушателям из числа 
работников органов внут
ренних дел, имеющим 
стаж службы не менее 
шести месяцев, сохраня
ются оклады денежного 
содержания.

Обучение проводится 
на русском языке. Срок 
обучения — 4 года. Более 
подробно с правилами 
приема можно ознако
миться в Управлении 
кадров МВД Грузинской 
ССР (г. Т  б и л и с и-4, 
ул. Шевченко, 3), тел. 99-1- 
47-90, 99-1-44-92 и на Тби
лисском факультете Мос
ковской высшей школы 
милиции МВД СССР 
(г. Тбилиси-119, Глдани, 
Керченский переулок, 1), 
тел. 67-68-44.

Министерство внутренних
дел Грузинской ССР,

Тбилисский факультет 
МВШМ МВД СССР.

СИРОПЫ 
НА ЛЮБОЙ ВКУС

«ЛИМОННЫЙ», «АПЕЛЬ
СИНОВЫЙ», «ГРУШЕВЫЙ», 
«МЯТА», «ТАРХУН», «ТКЕ
МАЛИ», «КАХУРИ», «ЛАВ
РОВЫЙ» — эти сиропы 
вырабатываются на фрук
тово-ягодных соках, пло
довых и цитрусовых на
стоях.

Вкус и аромат, свойст
венные натуральному сы
рью, отличают сиропы, 
выпускаемые предприятия
ми Мин пищепрома респуб-
ЛИКИ.

Грузинское рекламное 
агентство.

справки
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

21 ноября

МОСКВА
ПО ПЕРВОЙ П Р О Г Р А ММ Е .

9.00 — Время. 9.35 — Концерт на- 
родмого хора профсоюзе» г. Тулы.
10.00 — Очевидное — невероятное.
11.05 — «Чокам Валиханов». Ху
дожественный телефильм. 1-я се
рия. 12.20 — «Идем на миллион». 
Документальный телефильм. 15.50— 
«СССР—Мексика. Страницы друж
бы». Документальный телефильм. 
16 40 —  Играет В. Чугуно» (ба
ян ). 17.00 — «Образ В. И. Лени
на ■ современной советской лите
ратуре». 17.35 — Отчий дом.
18.05 — В концертном зале — 
школьники. 18.35 — В каждом ри
сунке — солнце. 19.10 — Ленин
ски* университет миллионов. Ре

форма общеобразовательной шко
лы и дальнейшее совершенствова
ние системы воспитания в свете 
проекта новой редакции Програм
мы КПСС. 19.43 — Сегодня в ми
ре. 20.00 — Концерт народной пес
ни. 20.13—Мир и молодежь. 20.55— 
Художественный телефильм «Чо
кай Валиханов». 2-я серия. 22.00— 
Время. 22.35 — «Документальный 
вкран». 23.35 — Сегодня в мире.

ПО ВТОРОЙ П Р О Г Р А М М Е .  
9.15, 9.55, 13.00 — Научно-популяр
ные фильмы. 9.35, 10.40 — “  
родоведение. 4-й класс.
13.43 — Испанский язык. 11.05 
Учащимся ОПТУ. Физика. . 
12.35 — Зоология. 7-й класс. 12... 
Мамина школа. 13.15 — История. 
9-й класс. 14.20 — Школьникам о 
хлебе. 14.50 — «Самый красивый 
конь». Художественный фильм с 
субтитрами. 19.20 — «Вернисаж 
Ивана Приходько». Доку мент ал ь-

При-
10.05,

11.35,

ный фильм. 19.30 — Ритмическая 
гимнастика. 20.00 — Ш ахматная 
школа. 20.30 — Хоккей. «Динамо» 
(Москва) — «Трактор». 2-й и *•* 
периоды. 22.00 — Время. 22.35 — 
«Случай с Полыннным». Художест
венный фильм.

ТБИЛИСИ
ПО ПЕРВОЙ П Р О Г Р А М М Е .  

9.00 — Время. 9.30 — Программа 
телепередач. 9.35 — Моамбе (по
вторно). 10.05 — Киноочерк. 10.30— 
Для школьников. Родничок (по
вторно). 11.05 — Художественный 
фильм «На Гранатовйх островах». 
12.35 — Короткометражный худо
жественный фильм «Ожидаются
похолодание и снег». 13.05 — Д ля 
абитуриентов. Биология. 13.33 — 
Информационный выпуск. 16.00 — 
Программа вечерних перед а ч.
16.05 — Информационный выпуск. 
18.15 — Изучим французский язык.

19.45 — На акраиах тбилисских 
кинотеатров. 16.55 — Документаль
ный телефильм «Прикосновение». 
17.25 — Д ля школьников. Путь к 
прекрасному. Встреча с народным 
артистом республики Т. Чхеидзе 
(повторно). 18.20 — Передача для 
молодежи. 19.10 — Ленинский уни
верситет миллионов (М ). 19.45 — 
Сегодня в мире (М). 20.00 — Мо
амбе. 20.30 — Кннопрогра м м а.
21.20 — Чемпионат СССР по бас
кетболу: «Динамо» (Тбилиси) — 
«Динамо» (Москва). Видеозапись 
матча от 20 ноября. 21.55 — Зав
тра па телеэкране. 22.00 — Время. 
22.35 — Из истории грузинского 
кило. Художествен н ы й  фильм 
«Угубэиара». 23.55 — Информаци
онный выпуск.

ПО ВТОРОЙ П Р О Г Р А М М Е .
19.20 — Многосерийный художест
венный фильм «Угрюм-река». 4-я 
серия. 17.35 — Объявления. 17.40—

Советский образ жизни. Докумен
тальный телефильм. «Встречи на 
сельской улице». 18.10 — Для 
школьников. История СССР.

РАДИО
ва 21 ноября

ПО ПЕРВОЙ П Р ОГ Р АММЕ .  
6.08 — Последние известия. 0.35— 
Напевы земли родной. 6.50—Сель
ское утро. 7.30—Радиогазета «Пио
нер Грузии». 8.37 — От мелодии 
к мелодии. 9.25 и 9.37 — Обзор 
республиканских газет. 9.43—Пес
ни д а  стихи И. Абашидзе. 11.00 — 
Последние известия. 11.15 — На
встречу XXVII съезду КПСС. 
11.30 и 11.50 — Обзор и передо
вая статья «Правды» на грузин
ском языке. 11.40 — Учащимся. 
Начиняем зарядку! 12.26 — Моло
деж ная студия. 12.35 — Поет

В. Ломсадзе. 12.45 — Междуна
родный комментарий. 12.50 — Ма
стера сцены. 13.40 — Литератур
ные чтения. 14.15 — Ф. Пуленк. 
Опера — «Человеческий голос».
15.00 — Встречи на советской зем
ле (М ). 17.00 — Последние изве
стия. 17.15 — На всех меридиа
нах — факты, события, коммента
рия. 17.85 — «Забота общая».
18.00 — Новости Аджарской 'ЯССР. 
18.10 и 18.45 — Мелодии, ритмы, 
настроение. 18.30 — Республикан
ские известия на русском языке. 
19.00—Ленинский университет мил
лионов. 19.20 — Городские напевы. 
19.30 — «Славные сыны Родины— 
Т. Чубинашвили». 20.30 — Исто
рия Грузии — герои и события.
21.00 — Вечерняя сказка. 21.16 — 
Навстречу XXVII съезду КПСС. 

22.30—Последние известия. 23.30— 
Чемпионат СССР по басиетболу 
ЦСКА — «Динамо» (Тбилиси) (из 
Москвы). 23.45 — Старинная му

зыка. 24.00 — Бой 
Грузинской ССР.

часов. Гимн

ПОГОДА

на 22 в 23 ноября
В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ ожи

дается переменная облачность, 
местами небольшие дожди, в го
рах снег, ветер слабый. Темпера
тура в н и з м е н н ы х  райо
нах: ночью 4-9 градусов,
днем 4-11 4-16 градусов. В г о р 
н ы *  районах: ночью — 1 4 .4  
градуса, днем 4 .6  4-11 градусов. 
В в ы с о к о г о р н ы х  районах: 
ночью 0 —5 градусов, днем 4-2 
4- 7 градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУЗНИ -  пе
ременная облачность, местам* не
большие дождя, я горах снег, ве
тер слабый. Температура на р а в 
н и н а х :  ночью 0 4-5 градусов.

днем 4 .7  4-12  градусов. В г о р 
н ы х  районах: ночью —3 4 -2  гра
дуса, днем 4 -4  4 -9  градусов. В 
в ы с о к о г о р н ы х  районах: но
чью — 1 — 6 градусов, днем 0 4 -5 
градусов.

В Тбилиси 21 ноября — облач
но, небольшой дождь, ветер севе
ро-западный, 9—14 метров •  се
кунду. Температура воздуха 4 -* 
ц -1 1 градусов.

АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ 
РЕДАКЦИИ

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42

99-> 1-М 
•>18-14 
1ЫМТ 

еевретарь 99-1Т-В6
99-1 МП
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